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Исполком областиого Со
вета народных депутатов 
и президиум облсовпрофа 
рассмотрели итоги работы 
животноводческих ферм за 
успешное проведение зи
мовки скота, увеличение 
производства и продажи 
продуктов животноводства 
за апрель 1986 года и при
знали победителями социа
листического соревнования 

среди коллективов ■ мо
лочных ферм:

Центральную ОПХ На- 
рымокой государственной 
селекционной станции Кол- 
пашевского района (заведу
ющий Ф. Г. Гетман);

Ягодненскую совхоза име
ни Кирова Асиновского 
района (заведующий В. Б. 
Богуславский);

Батуринскую совхоза «Ба- 
туринский» Томского райо

на (заведующий В. Я. Кор
ниенко);

Туендатскую колхоза
«Первое мая» Первомайско
го района (заведующий 
Ю. К. Гребенюк);

Сосновскую совхоза «Пав
ловский» Каргасокского 
района (заведуюпщй А. Д. 
Жуков);

Казанскую совхоза «Ком
сомолец» Асиновского рай
она (заведующий В. П. Пет
ров);

Костаревскую совхоза 
«Путь Ленина» Парабель- 
ского райряа (управляю
щий Н. И. Сухушин);

Соколовскую с о в х о з а  
«МО|Лчановский» Молчанов- 
окого района (заведующий 
А. И. Сержантов);

Малобрагинскую колхоза 
имени X X IV  съезда КПСС

Шегарского района (заведз - 
ющий П. С. ЕрвМ1КИн);

Лукашкинярскую совхо
за «Дружный» Александ
ровского района (заведую
щая Г. С. Богомолова);

Кафтанчиковскую совхоза 
«Тахтамышевский» Томско
го района (заведующий 
К. П. Шевченко);

среди коллективов откор
мочных ферм:

Новоколоминскую совхо
за «Обской» Чаинского рай
она (заведующая М. К. 
Кузьмина);

среди коллективов по вы
ращиванию телок и нете
лей:
■ Царицынскую колхоза 
«Маяк» Первомайского рай
она (заведзпощая А. Э. Ро- 
гозникова).

Контроль
действенный,
народный

Не так давно, при подготовке очередной страхшцы 
«Народный контроль на посту», редакция обратилась в 
два районных комитета НК с просьбой назвать яуотие 
группы дозорных, чтобы рассказать об опыте их работы. 
Но в обоих комитетах был получен отказ. Объяснили 
примерно одинаково; «Хорошие группы у нас есть, но 
назвать такие, которые бы полностью соответствовали 
духу съезда, пока воздержимся». Что это —  издишняя 
перестраховка к себе самим? Как бы ,там ни было, а 
перестройка коснулась и такой ответственной сферы, как 
деятельность органов народного контроля) Здесь тоже 
идет оценка действий с позиций требовательности.

Более 30 тысяч народных контролеров насчитывается 
в составе групп и постов нашей области. Это огромная 
армия. 1&ще не так давно дозорные ограничивали сферу 
своего влияния борьбой с бесхозяйственностью, а теперь 
все больший интерес проявляют к внедре1шю научно- 
технического прогресса, укреплению трудовой дисципли
ны, борьбе с нетрудовыми доходами. По вопросам ук
репления трудовой дисциплины в области проведены про
верки почти на тысяче предприятий и организаций, в них
приняло участие свыше 500 групп. Под влиянием народных 
контролеров Томска приняты меры по ускорению ряда 
разработок в Томском научном центре Академии меди
цинских наук СССР, Томском ияженерно-отроителмом 
институте, институте вакцин и 'сывороток. Томский район
ный комитет народного контроля существенно, повлиял 
на эффективность хозяйственных договоров, заключа  ̂
мых между Томской сельскохозяйственной опытной 
станцией и совхозами области по внедрению научных 
разработок,

XXVII съезд партии истолковал участие трудящихся 
-•в органах народного контроля как важную форму раз
вития политической зрелости. «КПСС будет активно со
действовать повьппснию действенности государственного 
и общественного контроля» —  записано в Программе 
КПСС.

Усиление роли общественного контроля призваны обе
спечить отчеты и выборы трупп и постов дозорных в 
трудовых коллективах. Цель этого важного политиче
ского мероприятия I—  критически оценить деятельность 
групп и постов, опираясь на мнение трудовых коллек
тивов, определить конкретные задачи перед ними, исхо
дя из требований сегодняшнего дня, избрать новый со
став групп и постов. Анализируя работу низовых фор
мирований, важно подвергнуть критике бесхозяйствен
ность во всех ее проявлениях. Давно замечено, что луч
ший воспитатель —  коллектив и многие негативные яв
ления удается своевременно предупредить, если общест- 

-  ■венность активно реагирует на злоупотребления, дает им 
свою коллективную оценку. Это обычно бьтает там, где 
народные контролеры проявляют высокую активность, 
непримиримо и требовательно относятся к искоренению 
недостатков. Именно так поступила группа народного кон
троля Центральных электросетей, обратившись в Совет
ский районный комитет НК с просьбой воздействовать 
на руководителей, которые мирятся с нарушениями тру
довой дисциплины.

Но случаются и другие примеры, когда на глазах на
родных контролеров разбазаривается народное добро, до
пускаются проволочки в устранении бесхозяйственнос
ти, а дозорные словно не видят этого. Областной коми
тет народного контроля вынужден был строго наказать 

'̂ .руководителей Первомайской «Сельхозтехники» за гру
бые нарушения государственной дисциплины, наложив 
на руководителя и одного из главных специалистов на
четы по два оклада- Но ведь эти нарзгшения развивались 
на глазах народных контролеров, и они заслуживают 
горький упрек своим примиренчеством.

В борьбе за экономию и бережливость, устранение 
негативных явлений особенно важно полнее использо
вать возможности трудовых коллективов, запевал в этом 
деле —  народных контролеров. На областной отчетно- 
выборной конференции отмечалось, что ие справки и 
сводки, не акты и решения, а практическая работа по 
исправлению недостатков, наведению порядка, прежде 
всего на своем предприятии, в организации, —  вот что 
необходимо в деятельности народного контроля, в этом 
его эффективноеггь. Органам народного конт
роля предстоит усилить предупредительный характер 
своей работы, добиваясь практической пользы от каж
дой проверки, поднимая ответственность должностных 
лиц за факты нарушения трудовой дисциплины, бесхо
зяйственности, расточительства.

Наша область вступила в ответственный этап своего 
развития. И на народных дозорных наравне со всеми 
тружениками возлагается высокая ответственность за ус
корение экономического и социального развития облас
ти на основе внедрения достижений научно-технического 
прогресса, усиления режима экономии, дальнейшего ук
репления дисциплины и порядка, особенно в нефтяной, 
химической промышленности, машиностроении, 
тальвом строительстве, молочном животноводстве. Это 
под силу организаторам инициативным, деловым, груп
пам и |Постам, по-настоящему мобильным.

В ходе отчетов и выборов важно позаботиться о том, 
чтобы в состав групп и постов были избраны наиболее 
авторитетные труженики —  ветераны труда, принци
пиальные рабочие и служащие, активная молодежь. 
Нельзя упустить и такой момент: люди, которые дейст
вуют принципиально и без оглядок, не всегда удобны 
для тех работников, которые не в ладах с соблюдением 
государственной дисципливы. Поэтому и их кандидату
ры могут отводиться этими ревнителями собственного 
благополучия под разными предлогами. Просмотреть та
кую ситуацию было бы ошибкой. Надо всячески под
держивать каждого, кто по, долгу совести твердо стоит 
на страже общественных интересов.

Вряд ли кого затронет собрание, которое будет прове
дено наспех. Отчет и выборы председателя —  не фор
мальный акт. Это мероприятие должно стать поводом 
для серьезного разговора в коллективе о причинах бес
хозяйственности, о том, какими способами ее устранять.

Отчетногвыборная кампания началась. Энергично про
ходят собрания в цеховых группах народного контроля 
и в малочисленных головных группах. Первые резуль
таты показывают, .что организованно ведется кампания 
там, где и районные, и городские комитеты в полной ме
ре осознали ее политический характер, а первые секре
тари лично побывали на собраниях. Так поступили в 
Асиновском и Колпашевском горкомах. Этот пример ва
жно̂  поддержать, чтобы р  самого начала отчетов и вы
боров выр1^ота№ деловой настрой.

Ц Е Л т  Зй ПОЛНЕСЯЦЙ то, 
что ОВЫЧНО ЛЕЛЙЛОСЬ Зй МЕСЯЦ!

В Е С Н АДИКТУЕТ:

в  эти дни, когда многие 
северяне жалуются на то, 
что погодные условия не 
позволяют начинать поле
вые работы, вести из Те- 
гульдета были несколько 
неожиданными. Мы позво
нили в Тегульдетский рай
ком партии, чтобы уточ-

боронование. сначала обра
батывают высокие, бугрис
тые поля, объезжая «блюд
ца». Хотя вчерашний дождь 
несколько притормозил де
ло, но тракторы остаются в 
бороздах. Красногорцы ре
шили закончить прибивку 
влаги (у них под зерновы

П О Ч И Н
Позавчера механизаторы совхоза «Красногор

ский» Тегульдетского района выехали в поле. Влага 
была закрыта на первых двадцати гектарах

нить: так ли это? К теле
фону подошел второй сек
ретарь райкома Ю. И. Ма- 
курин.

—Да, — подтвердил Юрий 
Иванович, — все верно, ме
ханизаторы совхоза «Крас
ногорский» приступили к 
весенним полевым работам. 
Свои агрегаты на пашню 
13 мая вывели трактористы 
Владимир Владимирович Зе- 
зелюин (звеньевой) и Ген
надий Михайлович Локу- 
шев. Оба они из Красногор
ского отделения. Что скры
вать, работать еще очень 
трудно. Но — можно! Меха
низаторы ведут выборочное

ми 610 гектаров) за четыре 
дня. В поле организуется 
двухсменная работа.

Вы бывали на этих полях 
и знаете, что местность 
сильно пересеченная, бугры, 
низины. Боронить прихо
дится пока в один след, но 
получается неплохо.

— Этой весной, Юрий 
Иванович, тегульдетцы, так
же, к слову, как и кожевни- 
ковцы, намерены освоить 
интенсивную технологию 
возделывания зерновых. Не 
передумали?..'

— Нет. По интенсивной 
технологии начинают рабо
тать механизаторы из По

кровского Яра. Для этого им 
отведены 370 гектаров паро
вого поля. Минеральные удо
брения будут внесены в поч
ву только локально. Семе
на — лишь второго класса. 
Пшеница. Налаживается 
протравливание семян, Сев 
— только сцепами. При этом 
используется опыт механи
заторов из Терсалгая, что в 
Кожевииковском районе. То 
есть впереди пойдет куль
тиватор, а сзади — сеялки.

Таких агрегатов три. Руко
водит всеми этими работа
ми управляющий отделени
ем Геннадий Николаевич 
Валуев. Совхоз «Тегульдет
ский» обязался поднять 
урожайность до 16 центне
ров ' зерна с гектара — это 
для него рекордная отмет
ка. А  по району урожай
ность решено нынче под
нять на 4 центнера.

— Но в более трудном по
ложении находится совхоз 
«Чулымский». Там ведь по
ля — это острова среди по
ловодья.

— |Это так. Но все семена 
и техника готовы к пере
плаву на : эти «острова». 
Сейчас ежедневно смотрим 
за :^овнем подъема воды. 
Через день-другой начнет
ся Переплав.

;— Ведутся ли работы на 
посевах многолетних трав?

— Минеральная подкорм
ка проведена на 765 гекта

рах, из них 701 гектар — 
пастбища. Нет, о фермах мы 
не забываем.

— С каким все-таки на
строением механизаторы 
выезжают в поле?

— С самым что ни есть 
боевым. Накануне выездов 
состоялись партийные и ра
бочие собрания. На них об
суждены обязательства, 
уточнены планы-графики на 
сев, вопросы организации и 
оплаты труда. На период 
сева созданы четыре вре
менные партийные группы— 
непосредственно в тран
спортно-посевных отрядах. 
Продуманы и вопросы пи
тания механизаторов. Оно 
везде — трехразовое, В Кра
сногорском отделении пока 
обеды возят из деревни, за
тем котлопункт будет орга
низован прямо в поле, по
вара уже подобраны. В По
кровском Яре обеды тоже 
готовят в деревне и оттуда 
возят в поле. В «Чулым
ском» механизаторы обеспе
чены термосами. То есть в 
каждом хозяйстве есть свои 
особенности, они учтены, но 
главное — забота о челове
ке в поле реализована в 
конкретных мерах. Работы 
на полях с каждым днем 
обретают все большую ин
тенсивность.

Вести с полей

НАСТУПЛЕНИЕ
Н А Ч А Л О С Ь

Беседу вел
А. СОЛОВЬЕВ.

В совхозе имени 50-летия 
СССР первыми в  Томском 
районе приступили к боро
нованию многолетних трав. 
Сейчас эти работы близки 
к завершению. Механизато
ры звена А. В. Садуненко 
из Лавровского отделения 
посевы трав проборонили в 
два следа и заканчивают 
повторную их подкормку. 
12 мая в хозяйстве начали 
прибивку влаги. За первый 
день влага закрыта на 194 
гектарах.

По итогам первой пяти
дневки весенней страды пе
реходящий красный фла
жок лидера соревнования в 
совхозе «Заря» присужден 
молодому механизатору Но
ворождественского отделе
ния Сергею Булаеву. Он 
один внес минеральные 
удобрения на 223 гектарах 
многолетних трав. Со вче
рашнего дня началось боль
шое весеннее наступление 
заринцев. Отряд И. С. Пет-

Их а д р е с —у р о ч и щ а
Механизаторы совхоза «Каргинский» Каргасокского района приступили и подготовке «АВМ»

Совхоз «Каргинский» спе
циализируется на производ
стве витаминной травяной 
муки. Нынче этой продук
ции механизаторам хозяй
ства 'Предстоит произвести 
небывалое для них количе
ство — 6,500 тонн, из них 
650 тонн в гранулах.

Задача не простая. По
этому уже на второй день 
после того, как вскрылась 
Обь, механизаторы начали 
переправляться через нее, 
держа • курс в урочища, к

агрегатам, которых в совхо
зе восемь. К месту работы 
прибыли бригады А. И. 
Вайса • (неоднократный по
бедитель областного и рай
онного соревнований), В. И. 
Аболемова, В. И. Матулай- 
тиса и другие. Механизато
ры отремонтируют агрега
ты, обустроят вахтовые по
селки, то есть подготовят и 
механизмы, и свое жилье к 
новому кормозаготовитель
ному сезону.

Работы уже сейчас мно

го. Во-первых, надо заме
нить три агрегата новыми. 
На одном из них, на
«АВМ-1,5», установить гра
нулятор. Да еще на
до смонтировать элект
ростанцию. К тому же но
вым агрегатам нужны но
вые фунда1менты, а их мож
но заливать лишь после 
спада воды. Кроме того, в 
рабочее состояние будут 
приведены и уже описан
ные агрегаты. Только сде
лав все это, можно с успе

хом выполнить задание, ко
торое, «стати, существенно 
превьинает план.

Накануне выезда в совхо
зе прошло рабочее собра
ние. На нем детально обсу
ждено то, как будут выпол
няться высокие обязатель
ства коллективов. Подписан 
договор на бригадный под
ряд.

Хотя механизаторы выез
жают на луга с хорошим 
■настроением, но есть проб

лема, которая очень тормо
зит дело и уже не один год 

'не может решиться. Это 
проблема устойчивого энер
госнабжения. Дело в том, 
что на агрегатах стоят элек
тростанции мощностью 100 
киловатт, а потребная мощ
ность одного «ABiM-0,65» — 
ПО киловатт. Если учесть, 
что энергия расходуется 
еще «а  освещение, для обе
спечения работы ремонтно
го участка, то станет ясно,

рика продолжает вносить 
минеральные удобрения на 
травах, обработана почти 
тысяча гектаров. Отряд 
Н. Т. Исакова занимается 
боронованием посевов мно
голетних трав, а отряды 
В. А. Шендрикова и В. Я. 
Мокеева приступили к при
бивке влаги и предпосевной 
обработке почвы.

Механизаторы бригад 
совхоза «Дружба», которые 
возглавляют Василий Ва
сильевич Зайцев и Галина 
Михайловна Бескараева, 
обязались закончить под
кормку и боронование мно
голетних трав к 15 мая. На 
помощь совхозным тракто
ристам пришли агрохимики 
из Заречного АТП. Из 500 
тонн семян зерновых куль
тур, необходимых для вы
полнения плана весеннего 
сева,„,в хозяйстве протрав
лено уже 300 тонн.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район.

что ее крайне не хватает. • 
Это не позволяет дать агре
гатам полную нагрузку. 
Кроме того, слабость элект
ростанций приводит к  низ
кому качеству продукции, 
так как нарушается техно
логический режим сушки 
зеленой массы в барабанах. 
Вопрос этот не раз обсуж
дался в Каргасокском РАПО, 
в бывшем облсельхозуерав- 
лении, но сдвигов почти ни
каких. Может быть, эта 
проблема под силу облагро- 
прому? Механизаторы сов
хоза «Каргинский» на это 
рассчитывают.

Г. БОГДАНОВ, 
наш нешт. корр.

Каргасокский район.

П О РТРЕТ П ЕРЕДОВИК^

.У'--

Михаил Тимофеевич Сень —  бригадир комплексной 
бригады СУ-13 треста «Томскжилстрой». Его имя хорошо 
известно строителям нашей области. Вместе с товарища
ми по бригаде он строил многие объекты областиого 
центра. Сейчас он трудится на возведении магазина в 
микрорайоне Центральном.

Фото Е. Лисицына.

Строится
НОфтехим ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОИ

Об этой народной мудрости никак нельзя забывать 
сейчас строителям четвертого пускового комплекса Неф-' 
техима.

Это лето для строителей должно быть жарким. Иначе 
ввод «ЭН-300» (производство этилена к пропилена) мо
жет быть отложен ка самое неопределенное время. Это 
лето —  решающее: если за несколько теплых месяцев 
строители как следует не подготовятся к зиме (то есть 
все объекты не будут под крышей и с теплом), нельзя 
будет зимой вести монтаж сложнейшего оборудования. А 
эти работы )—  основные la очень трудоемкие.

Тем ве менее в первые теплые деньки накал а̂бот' 
не возрастает.

Вторник, одиннадцать ча
сов. На первых этажах не
достроенного здания идут 
работы, а на третьем — за
седает штаб строителей.

— Почему не начинаете 
монтаж? — спрашивает на
чальник штаба В. Л. Спе
ранский. — Я у вас вчера 
бьш, а монтажа что-то не 
видел.

— Нужен график постав
ки плиты, — неуверенно от
вечают ему.

— Нужен, так составляй
те. Но начинайте монтиро
вать.

На заседании выясняет
ся, Что в первомайские пра
здники произошло чрезвы
чайное происшествие. Клад
ку печей можно вести толь
ко при температуре не ни
же плюс 5 градусов. А  во 
время праздников кто-то 
выключил обогревательную 
установку и температура 
упала.

— Кто отключил прибор?

Сплав-8 6 -----------------

— спрашивает Сперанский.
— Неизвестно.
— Неизвестно — выясняй

те! Просто расслабились с 
наступлением весны. В са
мые морозы держали тем
пературу до 18 градусов. А 
сейчас? Пять-семь. Разве 
можно работать на пределе?

— Нужно создать комис
сию...

— Установить самопишу
щий прибор...

Страсти накаляются.
— Хватит! — хлопает ла

донью по столу Сперанский.
— Комиссию создадим. Ва
силий Павлович, — обра
щается он к заместителю 
начальника отдела , матери
ально - технического снаб
жения управления «Хим- 
строй», — почему фермы 
завозят не в-той последова
тельности? Там прорабы — 
молодые ребята, только на
чинают работать, а тут та
кое...

В самом конце планерки

появляется предложение: 
завести в штабе журнал, в 
который записьшать все 
вопросы к заказчику и 
смежникам, А потом по не
му контролировать выпол
нение.

Сразу — удивленные го
лоса:

—- А  что, его до сих пор 
нет?
. -— А  где те журналы, ко- 

. торые были раньше?
На этом планерка закан

чивается.
Даже сделав скидку на 

откровенность руководите
лей при выступлениях на 
штабе (это уже стало тра
дицией — недостатков здесь 
не скрьгаают), приходится 
признать, что в лето строи
тели входят не лучшим об
разом. Последствия нераз
берихи, которую внес заказ
чик при поставке оборудо
вания, — налицо. Теперь, 
когда объеданение «Томск- 
полимир» решает вопросы 
получше, когда значитель
ная часть оборудования уже 
на стройке, эстафету при
нимают строители. Привык
ли, что нет то того, то Дру
гого, — и не форсируют 
свои работы. Ставя тем са
мым под угрозу социали
стические обязательства об
ласти.

— О 415-м цехе мы ведем 
разговор уже давно, — го
ворит заместитель управля
ющего трестом «Сибтехмон-

таж» Н. И. Олейник. — 
Сначала требовали, чтобы 
его передали нам под мон
таж в январе, потом вооб
ще р первом квартале, те
перь срок перенесли на ок
тябрь. Объект в слабой 
строительной готовности. 
Вот и считайте: норматив
ный срок наших работ — 
26 месяцев. Ладно, сократим 
до восемнадцати за счет 
третьей смены и высокой 
производительности. Но ес
ли 'начнем в октябре, то все 
равно залезем в 1988-й год. 
А  если учесть, что этот 
объект надо сдавать пер
вым... Мы и дальше будем 
добиваться, тр^овать пере
дачи его нам хотя бы -в ию
ле.

Конечно, это обидно: сво
ей ударной работой ликви
дировать отставание, допу
щенное по вине другого. Но 
надо — иного выхода нет.

Все сказанное не освобо
ждает и заказчика от упор
ной серьезной работы. По
ставки должны быть на вы
соте. И нужно не пытаться 
завалить строителей коли
чеством конструкций, а обе
спечивать технологию мон
тажа.

Но время, время... Ведь 
даже на перестройку в сво
ей работе нельзя тратить 
много дней. Надо уже сего
дня работать с максималь
ным ускорением.

С. КАМЕНЕВ.

П Р Е М Ь Е Р А  М О Л Е В О Г О
в исключительно тяж ^ы х условиях, но оперативно проведен молевой

абе;сплав древесины на реке Парабели

Ледоход здесь подзадер
жался. Его тормозили и- 
ощутимые первомайские мо
розцы. Пршилось помогать 
речке освободиться от зим

них оков. Флот Парабель- 
ского леспромхоза прошел 
по фарватеру, взломал лед.

В прокопских запанях на
ходится сейчас около 30 ты

сяч кубометров приплавлен- 
ной древесины. Она будет 
погружена на баржи. Оста
лось провести так называе
мую зачистку — собрать ос

тавшиеся кое-где по берегам 
сортименты. Быстро вьшол- 
ним и эту работу. Впрочем, 
уже ясно: навигацию на Па
рабели — а по ней завозят
ся грузы нефтяникам, буро- 
вика.м, в лесные поселки -— 
сплавщики не задержали.

С. ПОЛИЩУК, 
главный инженер Пара-

белъского леспромхоза.

К
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Стрежевому — 20 лет

у ИСТОКА 
НЕФТЯНОЙ РЕНН

На томском севере стоит этот город

Ш Ш :

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: КУРСОМ УСКОРЕНИЯ

j я я

в  опрадке первой в Стре- 
жевом школы стотгг и пер
вый памятник города. Ка
мень, а на нем надпись: 
«Отсюда начинался Н е ^ е -  
град». Тогда у города еще 
не было названия, да и са
мого города не было. Были 
палатки, были балки с пер
выми жителями, и была 
стройка. И было еще одно 
самое важное обстоятельст
во: где-то глубоко под но
гами этих людей залегала 
нефть.

Вот уже двадцать лет 
Стрежевой стоит на перед
нем крае борьбы за том
скую нефть. И не только 
географически. Открывают
ся новые месторождения, 
быстрое освоение которых 
возможно только потому, 
что рядом — базовый город 
нефтяников. Вокруг Стре- 
жевого вырастают вахто
вые поселки, в том числе 
такие крупные, как' Вах и 
Пи1онерный. Огромный 
вклад внесли стрежевчане в 
освоение второго нефтяного 
района области —• группы 
Васюганских месторожде
ний. А  из НГДУ «Васюган- 
нефть» в свою очередь сов
сем 'недавно выделилось 
уже третье в области неф
тегазодобывающее управле
ние «Лугинецкнефть». А  
Стрежевой — первое звено 
в этой цепи. Он дал нашим 
строителям неоценимый 
опыт созидания нефтегра- 
дов.

Стрежстой бурно растет. 
Поднимаются в некогда 
глухой тайте девятиэтажки. 
Жилья, если брать на 
душу населения, сдают 
побольше, чем в Томске. 
Просто квартиры? Нет, эле
мент важной социальной 
политики, качественное из

менение вахтового метода. 
Так называемое «короткое 
плечо». Чтобы воэить рабо
чих не со всей страны, а из 
базового города.

Но одних бытовых удобств 
людям мало. Поэтому и 
возникают в городе самоде
ятельные художественные 
коллективьь Есть в Стреже- 
вом и свои художники, и 
свои артисты. Впрочем, не 
забьюают город и про^^си- 
ональные, в том числе сто
личные, коллективы.

С. БАЛАШЕВ.
* * « '

НА СНИМКАХ А. Мель
никова: студенты и М. Уль
янов на Васюгане; строится 
Стрежевой.

^  I

НАИЕТИЛ-СДЕЛАЙ!

АГРОПРОМ: ЧЕКОВАЯ СИСТЕМА В ДЕЙСТВИИ

П Е Р В Ы Е  Р Е З У Л Ь Т А Т Ы
С первого марта в совхозе «Крнвошеннский» 

внедрена чековая система взаиморасчетов между 
подразделениями хозяйства

На эту систему были пе
реведены восемь подразде
лений: три животноводче
ские и свинотоварная фер
мы, две бригады по выра
щиванию молодняка круп
ного рогатого скота, авто
парк и ремонтно-механиче
ская мастерская. С первого 
мая на чековую систему-пе
решли и тракторно-полевод
ческие коллективы.

Совхоз «Кривошеинский» 
добился заметных успехов 
в производстве животновод
ческой продукции и расте
ниеводстве. По праву он за
нимает ведущие позиции в 
районе. Но руководителей и 
специалистов хозяйства бес
покоило, что порой еще эко
номика ведется расточи
тельно, бездумно. - Существо
вавшая прежде система 
контроля и учета не позво
ляла получать своевремен
ных данных о работе, с не
обходимой быстрютой реаги
ровать на те или иные об-

Счет № 700

Э С Т А Ф Е Т А

ПАМЯТИ
На специальном план

шете стенда второго 
участка цеха № 1 обо
значены возрастающие 
цифры. По ним рабочие 
могут следить за тем, 
как реализуется решение 
коллектива участка о пе
речислении денег на счет 
№ 700.

На общем собрании ре
шили перечислить 700 
рублей. Сейчас сумма 
приближается к тысяче. 
Первым вкладом стала 
премия по итогам пред
съездовского социалисти
ческого соревнования. 
Затем 120 рублей пере
числила на этот счет 
бригада В. Г. Качинско- 
го. Работали сверхурючно 
и внесли свой вклад в 
общее дело Н. М. Сту
кач, Н. А. Михеев, П. Ф. 
Вааль, В. А. Дмитриева, 
Н. В. Качинская.

— Я прошла сама че
рез испытания, которые 
выпали нам в этой вой
не, — говорит Н. М. Сту
кай. — Моя мать погиб
ла от ран, не вернулся с 
фронта отец, прюпала а  
дни оккупации сестра. И 
я считаю своим кровным 
делом бороться за мир, 
как могу. Молодым, ко
торые, к счастью, _ не 
знают ужасов войны, 
именно мы должны на
поминать: мир надо хра
нить. Мы должны пере
давать им эту святую, но 
жестокую память о вой
не, Для мира.

Г. КАБИЦЫНА.
То.мскйй электромехани

ческий завод.

стоятельства. Да и сами ру
ководители и специалисты 
не были заинтерюсованы в 
экономном ве'дении хозяйст
ва, не знали методики пла
нирования, не умели анали
зировать. Всегда можно 
было найти оправдывающие 
собственную бесхозяйствен
ность мотивы и причины. 
Решения принимались уже 
по следам случившегося, о 
прюгнозирювании речи быть 
не могло.

Внедрение чековой систе
мы потребовало целого ком- 

. плекса мероприятий. Hâ ô 
было уточнить порядок уче
та, контроля и анализа дея
тельности хозрасчетных 
предприятий. Внедрению 
предшествовала большая 
подготовительная работа, эко
номическая учеба руководи
телей среднего звена и спе
циалистов. Были составле
ны графики подготовитель
ных работ, разработаны пла
ново-учетные цены на то-

ПЕРЕСТРОЙКА:
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ
ФАКТОР

Узнав, что в системе быв
шей «Сельхозтехники» до
вольно быстро можно полу
чить квартиру, рабочий с 
высшим образованием НПО 
«Полюс» (Шилов закончил 
ТПИ) устраивается на Пуш
кинское ремонтное пред
приятие. С 27 ноября 1985 
года его зачисляют в штат 
на должность старшего ин- 
женера-энергетика. Через 
неделю он становится ис
полняющим обязанности на
чальника электроцеха. В 
приказе о его назначении 
оговорено, что Шилов будет 
возглавлять этот участок до 
возвращения из команди
ровки его начальника В. Г. 
Ремпе. Шилов (по его сло
вам) рьяно берется за рабо
ту, начинает укреплять 
трудовую дисциплину.

— Такой разболтанности 
и разгильдяйства я еще ни
где не встречал, — говорит 
Виктор Юрьевич. — Даже в 
рабочее время некоторые 
слесари пил»? водку.

В 11 часов дня Шилов 
застает К. М. Осина и Н. М. 
Красикова за распитием 
спиртного. На первый раз 
он их просто пожурил. За
тем Осин опять явился на 
работу в нетрезвом виде, 
теперь начальник оформля
ет на него акт, но до сведе
ния администрации не до
водит, кладет в сейф. Так 
же Шилов поступал со все
ми объяснительными, кото
рые брал с рабочих за на
рушения трудовой дисци
плины. ^

Вот содержание некоторых 
из них;

«Я, Красиков Н. М., 21 де
кабря опоздал на работу на 2 
часа. Утром ездил н брату».

«Я. Детцель И. П., не был 
на работе 7 часов. Ездил и 
племяннику перетасмивать ме-

вары и материалы, установ
лены лимиты производст
венных затрат, сам порядок 
■регулирования взаимоотно
шений подразделений.

Теперь планово-экономиче
ская служба совхоза еще до 
начала очередного месяца 
выдает чековые книжки ру
ководителям хозрасчетных 
подразделений, сперва реги
стрируя их.-Там указыва
ются лимиты затрат и про
изводственный план. Чеки 
выписьгааются за горючее, 
за транспортные расходы, 
за семена и за многое дру
гое. Ответственные лица от
пускают материальные цен
ности только на основании 
лимитно-заборных карт.

Март показал, что в ре
зультате внедрения чековой 
системы взаиморасчетов и 
контроля коренным образом 
изменилось отношение к 
экономике не только у ру
ководителей и специалистов, 
но и рядовых работников. 
Никому не стало безразлич
ным, какими путями при
ходит результат. Теперь по
явилась возможность еже-

Это правило считают главным 
Самусьской РЭБ флота

сегодня коммунисты

дневно видеть производст
венные затраты, сопоста
влять их с утвержденным 
лимитом. Прежде чем сде
лать что-либо, руководитель 
основательно подумает, как 
этого добиться с наимень
шими затратами.

Уже можно говорить о 
кое-каких результатах. Так, 
например, только на Ново 
кривошеинском молочном 
комплексе за март было 
сэкономлено кормов на 4.480 
рублей против прежнего го
да и при том же погЪловье 
скота. А  надои значительно 
превышают прошлогодние. 
Так же рационально расхо
довали корма в марте на 
Новокривошеияской откор
мочной и на Малинов
ской свинотоварной фермах. 
Борьба за экономию ведет
ся по всем направлениям. 
Так, и электроэнергии по 
сравнению с мартом прош
лого года затрачено на 245 
рублей меньше.

Словом, первые результа
ты обнадеживают.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

Ускорение. Это слово во
шло в наш обиход как сжа
тое выражение существа 
поставленных партией за
дач. Приступая к вьшолне- 
нию решений XX'VII съезда 
КПСС, коллектив РЭБ раз
работал комплексную про
грамму ускорения, которая 
одобрена советом по ускоре
нию научно-технического 
прогресса щж обкоме КПСС 
и управлением Зап£1Дно-Си- 
бирского речного пароходст
ва. В прохрамме предусмот
рено: за пятилетку в два
раза увеличить выпуск то
варной продукции, удвоить 
получаемую прт^ыль от 
промышленной деятельнос
ти и от работы транзитного 
флота.

Готовясь к открытию на- 
anvsaifm-SQ, речники труди
лись в особенно напряжен
ном ритме. И в эти дни ком
мунисты берега и флота со
брались на общее партий
ное собрание, чтобы обсу
дить задачи партийной ор
ганизации РЭБ флота по 
выполнению решений XXV II 
съезда (КПСС.

Секретарь парткома В. Д. 
СИД01ЮВ проанализировал 
работу, особо выделив нере
шенные вопросы:

— В коллективах цехов, 
участков 59 процентов рабо-, 
чих основного производства 
трудятся по бригадному ме
тоду, И это дает определен
ное ускорение: позволяет по
вышать .производительность 
труда, улучшать качество. 
Но не вездё внедрение про
грессивного метода идет без 
сучка и задоринки. Неудач
ными, например, оказались 
попытки организации бри
гадного подряда у трубопро
водчиков, но они продолжа
ют искать варианты реше
ния. Настойчиво добиваются 
внедрения новых методов 
коммунисты механосбороч
ного цеха В. И. Клабуков и 
А. И. Петрачук. И это очень 
правильно, по-тпартийному. 
Сегодня для каждого ком
муниста должен стать обяза
тельным такой подход: на
метил — сделай во что бы 
то ни стало, добейся резуль
тата. Так ставит задачу 
X X V II съезд нашей партии.

Серьезный разговор шел 
на собрании. Много еще 
вопросов в коллективе, ко
торые требуют неотложного 
решения. Следует, напри
мер, искоренить у1>авнилов- 
ку, не допускать выплаты 
незаработанных денег, не
заслуженных премий. Пер
вая роль здесь принадлежит 
отделам организации труда

и заработной платы, плано
вому, которые воаглавляют 
Н. Е. Шмарянов и В. В. Пар- 
шукова, группе народного 
контроля, да и всем руково
дителям цехов.

Отдел рабочего снабжения 
еще слабо удовлетворяет за
просы жителей поселка. А  
ведь население будет расти. 
Если за прошедшую пяти
летку введено 13,5 тысячи 
квадратных метров благо
устроенной жилой площади, 
то в двенадцатой пятилетке 
эта цифра вырастет до 25 
тысяч квадратных метров. 
Растут производственные 
объекты — поднялся на 
фундаменте новый судо
строительный комплекс са
моходного и несамоходного 
малотоннажного флота, не
обходимого для развития 
нефтегазоносных районов 
Западной Сибири. А  вот в 
создающемся подсобном хо
зяйстве' не решаются многие 
вопросы: часто меняются
директора, низка трудовая 
дисциплина, низка и про
дуктивность стада. Не слу
чайно серьезный упрек 
коммунистов был адресован 
заместителю директора по 
сельскому хозяйству ком
мунисту В. П. Цыро.

Создать обстановку высо
кой требовательности, дело
витости, которая исключала 
бы возможность пренебре
жения партийными норма
ми, — одна из главных за
дач каждой партийной ор
ганизации, говорили вы
ступавшие. Там, где прово
дят регулярные отчеты ком
мунистов перед товарищами, 
утверждается высокая от
ветственность всех без ис
ключения членов партии. 
Такая форма работы прак
тикуется постоянно в кор
пусносварочном цехе, где 
секретарем партийной орга
низации В. В. Аносов. Здесь 
слушаются отчеты комму
нистов—от рядового рабочего 
до начальника цеха. Ведется 
такая работа и в пдрти^ых 
организациях технической 
эксплуатации и плавсостава 
(секретари В. П. Литвино
вич, Н. С. Глазков). Здесь 
отлично понимают, что уско
рение — это прежде всего 
дисциплина каждого, орга
низованность.

Разные аспекты ускоре
ния назывались на партий
ном собрании. А  направле
ны все они на одну цель — 
на удвоение вьтоз^ска про
дукции и прибыли, о кото
ром говорилось вначале.

А. М. Игошин, мастер кор
пусносварочного цеха:

— ■ускорение я понимаю 
так: каждому работать луч
ше, старательнее, без рас
качки, с душой. Вот тогда 
мы сможем повысить про
изводительность труда.

С. Д. Озерова, заместитель 
председателя профкома:

— Большой наш резерв — 
укрепление трудовой дис
циплины, строгий спрос то
варищей.

В. М. Грибчевко, бригадир 
судокорпусников цеха тех
нической эксплуатации 
флота:

— Чтобы вьшолнить про
грамму «Ускорение-90», на
до повысить производитель
ность труда, а это значит— 
устранить раскачку, переку
ры, своевременно оформлять 
наряды, использовать глас
ность'в соревновании.

В. Н. Бычкм, мастер ОТК:
— Улучшать качество вы

пускаемой продукции, уст
ранять брак. А  для этого 
проводить «дни качества» в 
цехах, профилактическую 
работу.

В. В. Амосов, директор Са
мусьской РЭБ флота:

— Те мощности судострое
ния и машиностроения, ко
торые мы сейчас строим, 
должны поднять проиэвод- 
ство на более высокую сту
пень технического развития. 
Но для этого нужно напря
женно работать каждому 
коммунисту, каждому работ
нику РЭБ. На новый ком
плекс, что будет сдан в 
следующем году, нужно 620 
рабочих. Со стороны их не 
возьмешь. Единственно ре
альная возможность — гото
вить 100 человек ежегодно в 
нашем СПТУ-3. Поэтому 
нужно потребовать от пар
тийной организации учили
ща коренного улучшения 
учебно-воспитательного про
цесса...

Активно бороться за чет
кий ритм работы, безупреч
ное качество продукгщи, со
здавать нетерпимую обста
новку вокруг лодырей и 
бракоделов — вот что важ
но для решения задач, опре
деленных X X V II . съездом 
партии. К такому единодуш
ному мнению пришли ком
мунисты РЭБ флота. В этом 
году коллектив выступил 
инициатором внутрибассей- 
нового социалистического со
ревнования за досрочное 
вьтолнение планов 1986 го
да. Значит, партийной орга
низации необходимо добить
ся, чтобы каждый экипаж 
работал лучше, чем когда- 
либо.

Н. БЫКОВА.

По следам наших выступлений

«НЕ С В О Е  Н О В О С Е Л Ь Е »
Под таким заголовком 

9 мая была опубликована 
кор1>еспонденция, • в которой 
шла речь о том, как в ре
зультате межведомственных 
неурядиц служба лечебной 
косметики Томска оказа
лась не у  дел. Публикация 
рассмотрена на заседании 
исполкома областного Сове
та народных депутатов, при
нято решение, в котором 
выступление газеты по за

тронутой теме признано 
правильным. Отмечено, что 
начальник управления бы
тового обслуживания насе
ления т. Степанов проявил 
узковедомственный интерес, 
не выделил косметической 
лечебнрще помещение, спе
циально построенное для 
этой цели, а т. Пановица, за- 
кедующий облздравотделом, 
давая согласие на перевод 
лечебни1ц>1 в систему здра
воохранения, не разобрался

в обстановке, не принял во 
внимание все предшествую
щие решения о размещении 
косметического кабинета.

Б. П. Степанову и В. В. 
Пановице указано на не
серьезное отношение к реше
нию важных социальных 
вопросов. Исполком обязал 
их в 10-днеганый срок пе
ревести косметический ка
бинет в помещение по ад
ресу ул. Нахимова, 20.

П О З А  В М Е С Т О  П О ЗИ Ц И И
Ов пришм в редакцию и стал методично, один 

за другим.'выталкивать из папки до^менты. Ими 
В. Ю. Шилов хотел подтвердить горествую ис
торию о том, как он взялся наводить порядок и 
подвергся гопевиям со стороны администрации, а 
в конце концов был уволен.

белц после свадьбы. Началь
ника не предупредил».

«Я, Батрацкий И. А., опоздал 
на работу на 2 часа 30 минут 
21/XII».

Шилов принес в редак
цию десять таких объясни
тельных. И ни По одной из 
них не было принято мер, 
виновные остались ненака
занными.

— Этим бумагам я ходу 
не давал, но объяснитель
ные сделали свое дело. Лю
ди стали бояться, что мое 
терпение лопнет когда-ни
будь и я покажу объясни
тельные управляющему. 
Количество нарушений рез
ко снизилось. Если в нояб
ре цех ремонтировал 250 
электродвигателей, то в де
кабре сделал уже 400.

— Чегс греха таить, дис
циплина на предприятии 
еще далека от сбраацовой,
— признал управляющий 
отделением П. Н. Абрамов.
— Но если вспомнить, что 
было год назад, то мы сде
лали значительный шаг 
вперед по наведению поряд
ка. Втрое уменьшилось ко
личество прогулов. Пьянст
во на рабочем место было 
обычным явлением, сейчас
— это ЧП. Ни одного нару
шителя мы не укрывали и 
не будем укрывать. Они 
должны знать, что за пьян
ку, за прогул неотвратимо 
последует наказание. Здесь

Шилов принес не пользу, а 
вред нашему общему делу. 
Он пренебрег главным со
юзником — гласностью, Что 
касается увеличения объ
емов ремонта, то это ре
зультат реконструкции, за
кончившейся в ноябре, к ко
торой Шилов не имеет ни 
малейшего отношения.

Да, несколько своеобраз
ной была тактика укрепле
ния трудовой дисциплины у 
и. о. начальника электроце
ха. Оригинально он решал 
и другие проблемы. Напри
мер, Шилову не понрави
лось составлять наряды. Он 
переложил эту работу на 
технолога Г. М. Дорохову, 
занимающуюся приемкой и 
выдачей продукции. Пусть 
у читателя не складывается 
мнение, что глава цеха и 
без того был загружен де
лами. В цехе-то всего 23 
человека. Это по сути дела 
участок, а Шилов — мастер. 
Ну, а закрывать наряды 'г— 
это святая Обязанность мас
тера.

В конце января Дорохова 
попросила Виктора Юрьеви
ча помочь ей. Шилов спер
ва согласился, но, посидев 
немного, отложил в сторону 
бумаги и оказал; «Здесь вы
сшая математика, а зарпла
та должна начисляться 
просто». И стал думать, как 
облегчить расчеты. Доду

мался: надо учитывать ус
ловные двигатели. Специа
листы ему объяснили, что 
рациональное зерно в его 
предложении есть, и в те
чение следующего месяца 
слесарей переведут на рабо
ту по единому наряду, но 
не сейчас же, когда до вы
дачи зарплаты осталось два 
дня, менять прежнюю сис
тему. А  обмотчикам пока 
невозможно платить за ре
монт условного двигателя, 
слишком велика номенкла
тура, и будет обезличка, не
кому станет отвечать за ка
чество. В ответ Шилов 
встал в позу и вообще отка
зался составлять наряды. В 
результате рабочие вовремя 
не получили зарплату. За 
это ему был объявлен вто
рой выговор. А  первый Вик
тор Юрьевич получил за от
пуск некомплектной про
дукции.

Во время больших пере
мен оказался Виктор Ши
лов на ремонтном предпри
ятии агропрома. Отжила 
свое «Сельхозтехника», хо
зяйства и их партнеры ста
ли работать как единое це
лое. И вполне логичный 
вывод сделали в областном 
агропромышленном коми
тете: брать не числом, а 
умением. Раздутые штаты 
организаций, обслуживаю
щих сельское хозяйство, 
стали сокращать. Шилов с 
его неуемными амбициями, 
демагогией и нежеланием 
перестраиваться окадался 
ненужным на обновляю
щемся предприятии, и его 
уволили.

«Ага, преследование за 
критику. Вы меня еще 
вспомните», — пообещал он 
руководителям отделения. 
Вначале обратился в проф

союзный комитет облагро- 
прома; мол, сократили на
чальника цеха. Хотя уже 
тогда он не собирался рабо
тать на предприятии, у Аб
рамова лежало его заявле
ние на увольнение с 15 мая, 
но дело пошло на принцип. 
Управляющий был вьшуж- 
ден восстановить Шилова в 
должности и. о. начальника 
электроцеха. Через неделю 
он был переведен на свою 
прежнюю должность инже- 
нера-энергетика, а еще че
рез неделю уволен, теперь 
уже окончательно.

Когда Шилов вернулся в 
электроцех, коллектив обра
тился к управляющему с 
письмом:

«Мы натегоричесни отказы
ваемся работать под руковод
ством В. Ю. Шнлова. Счнтавм, 
что он, как начальник цеха, 
не справляется со своими 
обязанностями, не создает нор
мальных условий для работы, 
не считается с мнением рабо
чих, не пользуется ни довери
ем, ни авторитетом.

Роговсная, Самойлова...»
Всего 14 подписей.

Нет, в электроцехе не все 
пьяницы и прогульщики. 
Таких здесь единицы. Пото
му письмо — не месть на
рушителей «принципиально
му» начальнику. Причины 
глубже. Вот как объясняют 
их рабочие.

Обмотчица В. М. САМОЙ
ЛОВА:

— Начальник цеха должен 
обеспечивать производствен
ный процесс, Шилов этого не 
делал. Мы сидим без работы, 
нет эмальпровода, его это не 
волнует. Он был только над
смотрщиком. Встанет сзади, 
дышит в затылок и ничего не 
говорит или.просто дремлет за 
столом — вот вея его работа.

Обмотчица М. Г. ДОМАРЕ- 
НОК;

— Для него человек — пус
тое место. В иоллентнве рабо
тают в основном женщины, 
там Шилов даже с Днем 8 
марта никого не поздравил. 
Да м вообще — нужен ли 
здесь начальник? Одного тех
нолога достаточно.

Слесарь И. П. ДЕТЦЕЛЬ:
— Я не уважаю этого чело

века. Взять ту же историю с 
объяснительной. Заранее гово» 
рил начальнику, что в этот 
день мне нужен отгул. Надо 
же было помочь молодоженам. 
Шилов все отмахивался, дес
кать, еще успеем решить. А 
потом заставил писать объяс
нительную. Этот «прогул» я 
уже давно отработал. Шилов 
говорит, что ом не давал ходу 
объяснительным, а ведь в ре
дакцию их все-тани принес. 
Если я виноват, то наказали 
бы меня публично. Сейчас же 
эти бумаги оказались козыря
ми в грязной игре нашего 
бывшего начальника. Непри
ятно.

С уходам Шилова цех ни
чего не потерял; Работает 
лучше прежнего. В марте 
отремонтировали 439 элек
тродвигателей, в апреле ^  
466.

' При кипении бывает на
кипь. На гребне перестрой
ки тоже появляются сомни
тельные личности, эдакие 
ультрапреобразователи. Они 
жалуются, что их не пони
мают, не дают им развер
нуться. Обидевшись на 
весь свет, несостоявшиеся 
лидеры начинают пробивать 
«правду» в вышестоящих 
инстанциях.

Шилов любит порассуж
дать о перестройке, но по
нимает он ее однозначно: 
все вокруг должны пере
строиться, чтобы ему было 
спокойно. Сам же вовсе не 
собирается ничего менять в 
своем стиле работы. Верно 
решил коллектив; такой че
ловек не может быть руко
водителем.

Д, БАРЧУК.

Авторские
свидетельства

Два авторских свиде
тельства Государственно
го комитета СССР по де
лам изобретений и от
крытий получены на 
днях в Томском НИИ 
курортологии и физио
терапии. Первое выдано 
на «Способ лечы1ия рев-  
матоидяого артрита». Ав" 
торами его являются ру
ководитель проблемы по 
изучению грязевых и 
рапных препаратов ди
ректор института доцент 
Н. М. Стариков, руково
дитель физиобальнеоте- 
рапевтического отделе
ния кандидат медицин
ских наук Л. О. Голосо
ва, доктор химических 
наук профессор ТГУ 
Г. Л. Рыжова и младшие 
научные сотрудники 
Е. Л. Воровкова, Л. Г. 
Пальцева и Т. Г. Воро
бьева. Лечебный эффект 
способа основан на ис
пользовании препарата 
«сухая рапа», полученно
го из природного сырья 
— рапы озера Карачи. 
Он обеспечивает выра
женный обезболиваю
щий и противовоспали
тельный эффект у  94 
процентов больных рев
матоидным артритом. 
Процедуры переносятся 
хорошо, исчезает отеч
ность; скованность сус
тавов, нормализуется 
мьииечный тонус конеч
ностей и другие клини
ко-биохимические пока
затели.

Другим свйдетельством 
защищен промышленный 
образец «Электромасса
жера», разработанного 
труппой ученых под ру
ководством профессора 
доктора медицинских на-' 
ук А. Я. Креймера. В 
настоящее время аппа
рат готовится к серийно
му производству. Он 
предназначен для гигие
нического, спортивного и 
лечебного массажа. Его 
можно успешно приме
нять не только в лечеб
ных учреждениях, но и 
в домашних условиях,

Л. ОРЛОВА, 
старший инженер-па
тентовед Томского 
НИИ курортологии.

Награда 
колпашевскнм 

медикам
Недавно коллективу 

Колпашевской централь
ной райошюй больницы 
был вручен Диплом ми
нистерства здрквоозфане- 
ния СССР и ЦК профсо
юза. Высокие показатели 
по снижению заболевае
мости, широкое внедре
ние новых методик ди
агностики и лечения, 
улучшение качества об
служивания населения 
позволили медикам се
верного города войти в 
число победи'гелей Всесо
юзного социалистическо
го соревнования. Нефор
мально организовано в 
этой больнице трудовое 
соперничество между 
коллективами подразде
лений, профсоюзные
группы активно участву
ют в смотре «Трудовой 
ди<щиплине и медицин
ской этике -— гарантию 
коллектива». 'Умело ру
ководят этой работой 
главный врач больницы 
В. В. Мурзин, председа
тель профсоюзного коми
тета Н. И. Воронина.

О. НИКОЛАЕВА.

Активистам 
ветеранской 

работы
Накануне Дня Победы 

начальник политотдела 
облвоенкомата Н. В. Ни
колаев вручил награды 
Советского комитета ве
теранов войнь! гретое 
активистов военно-пат
риотического воспитания 
молодежи. Почетные зна: 
ки СКБВ вручены вете
ранам войны В. Ф. Гор
бенко, М. П. Зеленову, 
А. Д. Турлянцеву, на
грудный знак СКВВ —; 
Ф. П. Бурому, юбилей
ный памятный знак «40 
лет Победы» — А. А. Ры
бину,  ̂ благодарственные 
грамоты — А. И. Вяло
ву, Ф. А. Полищуку, 
Е. В. Суворову. Музей 
истории Томского выс
шего военного командно
го училища связи награж
ден большим вымпелом 
и дипломом Советского 
комитета ветеранов вой
ны.

И. АЛЕКСЕЕВ.
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Полям — интенсивные культуры

Сорт определяет урожай щ х с д у н а р о д н в я у

Одной из первостепенных задач, поставленных 
X X VII съездом КПСС перед агропромом, является 
повышеше плодородия земли, урожайности сельско
хозяйственных культур. В  этом деле, как отметил в 
Политическом докладе ЦК партии съезду М. С. 
Горбачев, «ключ успеха... в широком применении 
интенсивных технологий».

с  чего же начинается ин
тенсификация земледелия? 
Прежде всего с внедрения 
в производство наиболее 
приемлемых для того или 
иного региона высокоуро
жайных сортов. В народе 
издавна бытует поговорка: 
«Что посеешь, то и по
жнешь».

Сортоиспытательные уча
стки дают хозяйственную и 
биологическую оценку раз
личным сортам сельхоз
культур, разрабатывают 
элементы агротехники й 
технологии возделывания, 
ведут подбор сортов к кон
кретным почвенно-климати
ческим условиям отдельных 
зон, районов и хозяйств об
ласти. Для улучшения ком
плексной оценки сортов и 
ускоренного размножения 
наиболее перспективных из 
них, рекомендованных к ,  
внедрению . в производство, 
в 1983 году на базе Томско
го сортоучастка была орга
низована областная госу
дарственная сортоиспыта
тельная станция.

В последние годы Том
ской госсортсетью выявлен 
ряд сортов культур, хорошо 
приспособленных к мест
ным условиям, которые при

соответствующей агротехни
ке дают высокие и стабиль
ные урожаи.

Более полувека возделы
вается в области райониро
ванный сорт озимой ржи 
«вятка». Он высокоурожай
ный, но из-за высокосте- 
бельности и неустойчивости 
к полеганию в отдельные 
годы резко снижает уро
жайность. На смену ему 
выявлены и районированы 
два новых сорта этой куль
туры — 1«чулпан» и «сара- 
товская-5». По результатам 
испытаний они превосходят 
по урожайности «вятку» на 
2—4 центнера зерна!

Плодотворная и целена
правленная работа коллек
тива Нарымской государст
венной селекционной стан
ции позволила вывести, а 
госсортсети испытать высо
коурожайные, интенсивного 
типа сорта овса — «нарым- 
ский-943» и «таежник». 
Первый рекомендуется для 
основных зерносеющих рай
онов юга области, второй, 
как более скороспелый, — 
для северных. Также испы
тывается сорт «вымпел», 
выведенный селекционера
ми Н'ГСС. По урожайности 
он превосходит «таежник»

на 5 центнеров, но более 
позднеспелый. Поэтому мы 
рекомендуем его для юж
ных районов, а в годы с до
статочной суммой эффек
тивных температур «вым
пел» может успешно возде
лываться и на томском се
вере.

Сейчас в области райони
рованными сортами овса 
засевается 83 процента пло
щадей. Если нам удастся в 
ближайшие два-три года 
полностью перейти на сор
та местной селекции, это 
даст дополнительный сбор 
зерна нз менее 50 тысяч 
тонн.

Пока в области возделы
вается только один сорт 
яровой пшеницы «скала», 
районированный еще в 195.7 
году. За три десятка лет 
при ежегодном i испытании 
до 20 сортов выявить луч- 
пшх не удалось. При стро
гом соблюдении агротехни
ческих требований этот 
сорт может давать до 25 
центнеров зерна с гектара. 
Хлеборобы Семеновского 
отделения зырянского кол
хоза «Сибиряк» в прощлом 
году, используя этот сорт, 
собрали на круг по 30 цент
неров зерна. И все-таки 
«скала» не отвечает совре
менным требованиям, осо
бенно при внедрении в по
леводство интенсивных тех
нологий. Мы продолжаем 
настойчиво изучать новые 
сорта яровой пшеницы.

Многолетние испытания

озимой пшеницы показали, 
что в условиях области по
севы этой культуры в боль
шинстве гибнут во время 
перезимовки, но при благо
приятных зимних темпера
турах могут дать высокий 
урожай. В прошлом году на 
Томском сортоиспытатель
ном участке урожай ози
мой пшеницы сорта «ки- 
нельская-4» составил 49,1 
центнера зерна с гектара. 
Дальнейшие испытания это
го сорта покажут, можно ли 
возделывать его в произ
водственных условиях.

Завершив переход на 
сплошные сортовые посевы 
всех зерновых и зернобобо
вых культур, хозяйства об
ласти добьются прибавки в 
валовом сборе зерна около 
100 тысяч тонн.

На сортоиспытательных 
участках накоплен богатый 
опыт возделывания сельско
хозяйственных культур, ус
пешно осваиваются сево
обороты, рационально и эф
фективно используются ор
ганические и минераль
ные удобрения, химиче
ские <^дства защиты 
растений, внедряются дру
гие передовые приемы агро
техники. Участки получают 
высокие и стабильные уро
жаи; зерна — 25 центнеров 
с гектара и более, картофе
ля — свыше 200, зеленой 
массы кукурузы — до 300— 
500 центнеров.

В то же время специалис
ты госсортсети понимают.

что достигнутые результаты 
еще не отвечают потенци
альным возможностям сор
тоучастков и тем более со
временным требованиям, 
вытекающим из решений 
X X V II съезда КПСС по ус
коренному и эффективному 
развитию аграрного сектора 
экономики. Выявленные 
перспективные сорта куль
тур крайне медленно внед
ряются в колхозах и совхо
зах. Сортоиспытательная 
станция пока не стала цен
тром обобщения всего ново
го и передового в организа
ции испытаний и внедрения 
сортов в производство. За 
последние годы даже ослаб
ла связь со специалистами 
хозяйств и РАПО. Стаиция 
могла бы сама производить 
и реализовывать хозяйствам 
сортовые семена высших 
репродукций, получившие 
хорошую оценку на испыта
ниях. Но очень слаба ее ма
териально-техническая база. 
На сегодняшний день стан
ция не имеет ни сушильно
очистительного комплекса, 
ни зернохранилища, ни 
мастерской, ни гаражей. 
Чрезвычайно мала емкость 
и картофелехранилища, в 
нем невозможно механизи
ровать ни одну операцию. 
Острый недостаток жилья 
не позволяет укомплекто
вать станцию квалифициро
ванными специалистами.

Сортоиспытательная стан
ция находится на бюджете 
Атропрома СССР. В свое

время Минсельхоз выделял 
80 тысяч рублей на стрби- 
тельство, но из-за отсутст
вия подрядчика эти средст
ва не были освоены, финан
сирование прекратилось. Из
вестный замкнутый круг: 
не строим, потому что нет 
средств, а средства не выде
ляют, потому что не стро
им. 15 апреля прошлого го
да облисполком принял спе
циальное решение о за
стройке сортоиспытательной 
станции в двенадцатой пя
тилетке. Был определен и 
генподрядчик, сейчас он на
зывается «Агропромстрой». 
Но строители отказываются 
выполнять это решение.

Пора, наконец, руководству 
областного агропромышлен
ного комитета повернуться 
лицом к нуждам и заботам 
сортоиспытателей, помочь в 
создании производственной 
базы.

Районным агропромыш
ленным объединениям, на 
территории которых распо
ложены сортоиспытатель
ные участки, необходимо 
установить более тесные 
контакты с их специалиста
ми, результаты сортоизуче- 
ния чаще рассматривать с 
руководителями и агронома
ми хозяйств. Все ценное, 
передовое должно найти 
применение в производстве.

А. МИЗЕРКОВА,
директор областной го
сударственной сортоис

пытательной станции.
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Томску — образцовый быт

Л о п а т о й  

п о  м у с о р о п р о в о д у . . .

Технолог Алексей Владимирович Бабу- 
шаков пришел на одиннадцатую блочную 
насосную станцию недавно. Молодой спе
циалист. А  !вот машинист Лидия Феоктис
товна Плотникова на БКНС-11 считается 
уже ветераном, опытным работником.

Очевидно, этот с<»оз знания и опыта по
могает коллективу блочной добиваться хо
роших (Результатов в работе.

Фото Н. Лесникова.
Ачексоидровский район.

Взгляду жильцов много
этажных домов не раз 
представлялась такая кар
тина: к открытой двери 
мусороприемной камеры 
подъезжает специальная 
машина спецавтохозяйства, 
и водитель лопатой начи
нает перегружать содержи
мое камеры в кузов авто
мобиля. Иногда на смену 
лопате приходят бельевые 
бачки, ванны, ящики, лю 
безно установленные двор
ником для облегчения ра
боты водителя.
. Мысленно вернемся в 
ноябрь 1984 года. У  подъ
езда одного из недгшно при
нятых в эксплуатацию жи
лых домов, что по ул. 
Красноармейской, собралась 
представительная комиссия, 
которая должна была ре
шить, что нужно сделать 
для того, чтобы механизи
ровать уборку мусорокамер. 
Начальник спецавтохозяй
ства И. А. Якуба даже про
демонстрировал, как это 
нужно сделать. К тому вре
мени, как к дому должна 
подъехать машина спецав
тохозяйства, дворник гото
вит специальный контей

нер, который в считанные 
секунды (в то время как на 
загрузку вручную уходит 
более получаса) опрокиды
вает в машину. Процесс 
максимально механизиро
ван. Но... Прежде чем это 
станет реальностью, необхо
димо решить минимум две 
цроблемы: где взять двор
ника и где взять контей
неры? Дворников нет, пото
му что непросто найти лю
дей на эту работу, а вот 
контейнеры в спецавтохо- 
зяйстве есть и даже в до
статочном количестве, но 
их нужно' установить на 
контейнерную тележку, а в 
ней-то и вся загвоздка. Не
кому ее изготовить. Бопрос 
остается открытым с тех 
пор, как в Томске была за
бита первая свая первой де
вятиэтажки.

Такое отношение к экс
плуатации мусоропроводов 
расхолаживает строителей. 
Нередко во время приемки 
дома государственной ко
миссией можно услышать: 
«Зачем мусоропроводы во
обще делать, если они не 
работают?».

И ведь строители отчасти

правы. Мусоропроводы дей
ствительно не используют
ся. Ни одной из стен му- 
сорокамеры не коснулась 
щетка, ни один из них не 
был продезинфицирован.

Мусоропроводную пробле
му жилищные органы пы
таются решить по-разному, 
идя на уступки справедливо 
возмущающимся жителям 
многоэтажек. Одни завари
вают муссцроприемники, за
крывают камеры сразу 
после ухода строителей, 
другие переводят свои дома 
на кольцевую или контей
нерную вывозку бытового 
мусора. Но никто не при
ступил к ее решению так, 
как это нужно. Но ведь ре
шать надо: город растет,
день ото дня увеличивается 
число многоэтажных домов. 
Пока же бесхозяйственность 
коммунальных служб горо
да налицо, и это не прибав
ляет чистоты нашему Том
ску.

А. ШИХИН, 
главный государствен
ный санитарный врач 
Советского района Том

ска.

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— я  работаю на хлебо- 
приемном пункте. Во 
время заготовки зерна 
мы трудились без празд
ничных н выходных дней. 
На каких условиях нам 
должны предоставлять 
отгулы?

В. ПИСЧ/ШОВ.
Шегарский район.
— Рабочим предприя

тий хлебопродуктов в пе
риод массового поступле
ния зерна за работу в 
дни еженедельного отды
ха предаггавляются отгу
лы без сохранения зара
ботной платы.

Суммирование неис
пользованных дней еже
недельного отдька про- 

. изводится не более чем 
за два месяца.

* • •
— Правильно ли по- 

ступили работники ЖЭУ 
№ 9, отказав мне в пре
доставлении скидки 30 
процентов с платы за 
квартиру и коммуналь
ные услуги? Я  вдова ин
валида Отечественной 
войны.

А. ЧИКИНА.
г. Томск.
— Право на эту льготу 

имеют все вдовы инвали
дов Великой Отечествен
ной войны, независимо 
от того, когда умер муж. 
Препятствием к предо
ставлению льготы может 
быть только повторное 
вступление в брак.

ЧТО КРОЕТСЯ ЗА ПРОПАГАНДИСТСКОЙ 
« Р А Д И А Ц И Е Й »  З А П А Д А

Мотолодка но реке
Томская область богата 

, реками, старицами, прото
ками и озерами. Только 
Обь на территории области 
протянулась более чем на 
1.000 километров, а ее при
токи Томь, Чулым, Чая, 
Кеть, Парабель, Васюган, 
Тым, другие, вместе взя
тые, и того больше.

На севере реки являются 
одним из основных видов 
транспортцых магистралей. 
“Мотолодки используются в 
народном хозяйстве и для 
личных нужд населееия.

Безопасность плавания 
зависит от знания и навы
ков судоводителя. Отсутст
вие опыта судовождения, 
неумение ориеишррваться 
по знакам судоходной об
становки, грубые наруше
ния «Правил плавания», 
пренебрежение ими при- 

V водят к тяжелым последст
виям.

Анализ прошлых лет по
казывает, что подавляющее 

- большинство аварийных 
случаев происходило по 
вине судоводителей, нахо
дящихся в нетрезвом состо
янии. Известно также, что 
лодки типа «Казанка» име
ют плохую устойчивость, 
ставить на них мошцые мо
торы нельзя. Велика ответ

ственность судоводителя и 
за свое судно, и за людей, 
находящихся иа нем.

Весенний период навига
ции характеризуется подъ
емом уровня воды, а также 
сложными метеорологиче
скими условиями для пла
вания маломерных судов. 
Как и в прежние годы, ос
новная задача госинспекции 
— обеспечить безопасное 
движение маломерных су
де®. Это возможно лишь 
при активном участии пред
ставителей заинтересован
ных организаций, нештат
ных инспекторов, работни
ков отделов внутренних дел, 
инспекции рыбоохраны и 
ОСВОДа. ПоэтО’Му мы рас
считываем на их актив
ность и помощь в нашей 
работе.

Владельцы моторных су
дов, у которых истек срок 
действия удостоверения на 
право управления судном, 
обязаны пройти проверку 
знаний, провести техниче
ское освидетельствование 
судов, иметь достато»шое 
количество спасательных 
средств на судне.

В. ЧЕРЕПЕННИКОВ, 
начальник государствен
ной инспекции по мало

мерным судам.

После аварии на Черно
быльской атомной электро
станции официальный Ва
шингтон развернул разнуз
данную антисоветскую кам
панию, цинично усмотрев в 
этом повод для того, чтобы 
попытаться одержать про
пагандистскую «победу» и 
нажить себе политический 
капитал на чужой беде. Це
ли подобной затеи ясны: 
посеять семена недоверия и 
недоброжелательства к Со
ветскому Союзу и попы
таться привлечь на свою 
сторону мировое обществен
ное мнение, находящееся 
под сильным впечатлением 
от широкомасштабной Про
граммы мира, выдвинутой 
нашей страной.

Однако беззастенчивые 
усилия недругов СССР в 
США и ряде других стран 
‘Запада дали противополож
ные результаты. В эти дни 
на страницах американской 
и Зсшадноевропейской печа
ти появляется все больше 
признаний того, что в Соеди
ненных Штатах, Англии и 
других капиталистических 
странах аварии на АЭС — 
это распространенное явле
ние, причем зачастую они 
умышленно скрываются от 
населения.

Американская обществен
ная организация «Пабпик 
ситизен» опубликовала до
клад, согласно которому 
только в 1979 году в Соеди
ненных Штатах на 68 АЭС 
произошло 2.310 инцидентов. 
Наиболее серьезная авария 
имела место на атомной 
электростанции ' «Тримайл 
айленд», расположенной 
близ Гаррисберга (штат 
Пенсильвания), где произо
шел - частичный расплав за
щитного слоя атомного ре
актора. Около 4 часов утра 
28 марта там во втором ре
акторе вышла из строя сис

тема охлаждения. Возникла 
угроза взрыва накапливав
шегося водорода, и специа
листам пришлось выпус
кать в атмосферу радиоак
тивный пар. По мнению 
ученых, радиационный эф
фект при этом соответство
вал тому, который бывает 
при взрыве ядерной бомбы. 
Позднее выяснилось, что 
власти скрыли многие дета
ли аварии, включая слив 
загрязненной радиацией во
ды в реку Саскуэханна. 
Стало известно также, что 
взрыв водорода все же про
изошел, причем в первый 
час аварии. Тем не менее 
власти, объявив об аварии 
30 марта, утверждали, что 
необходимости в принуди
тельной эвакуации нет. Од
нако это была ложь, приз
ванная скрыть неподготов- 
леиность властей к эвакуа
ции. В результате охвачен
ные паникой жители стали 
покидать свои жилища.

«Тримайл айленд» стала 
символом неблаговидной по
литики правительства и 
ядерных монополий, на
правленной на то, чтобы 
сознательно и любой ценой 
скрывать правду о несчаст
ных случаях на американ
ских АЭС. Попытки вывес
ти на чистую воду винов
ников этих инцидентов 
кончаются безрезультатно и 
дорой- трагически. Приме
ром может служить судьба 
профсоюзной активистки 
Картн Силквуд, которая в 
свое время ра^тала на за
воде корпорации «Керр- 
макги» в г. Крессент (штат 
Оклахома) и сама '^несколь
ко раз по вине руководства 
корпорации получала недо
пустимо большие дозы ра
диации. Когда же 13 нояб
ря. 1974 года она отправи
лась на встречу с журна
листом из газеты «Нью-

Йорк тайме», чтобы расска
зать ему правду, ее автбмо- 
биль потерпел «аварию», и 
Силквуд погибла. Независи
мые расследователи пришли 
к заключению, что прюфео- 
юзная активистка стала 
жертвой специально под
строенной катастрофы.

Бесконтрольность и пре
небрежение нормами техни
ки безопасности ведут к то
му, что число инцидентов 
на американских АЭС рас
тет из года в год. В том же 
докладе организации «Паб- 
лик ситизен» отмечалось, 
что в 1980 году их насчиты
валось 3.804, через год — 
4.060, в 1983 году уже свы
ше 5.000. Иными словами, 
опасные инциденты на АЭС 
имели место практически 
каждый день.

Возмущаясь лицемерием 
британского правительства, 
которое поспешило в эти 
дни включиться в грязную 
кампанию своего заокеан
ского старшего партнера, 
ж и т е л ь н и ц а  Лондона 
А  Макки написала в газе
ту «Санди телеграф», что 
«многие из крупных проис
шествий на атомных объек
тах на Западе были скры
ты от общественности». 
Между тем, отмечала она, 
что, «если бы инцидент, по
добный Чернобыльскому, 

' произошел в Великобрита
нии, наше правительство ни 
в коем случае не смогло бы 
справиться с эвакуацией 
населения и осуществить 
чрезвычайные меры». А  не
обходимость в таких мерах 
весьма велика: по сообще
нию газеты «Гардиан», на 
английском атомном пред
приятии «Уиндскейл» ядер- 
ные тревоги объявлялись 
около 300 раз. Более чет
верти века назад в резуль
тате катастрофы на этом 
заводб' 13 человек погибли.

а 260 были обречены на бо
лезни от радиоактивного 
облучения.

Таковы неумолимые фак
ты, однако их предпочита
ют «забывать» американ
ские и другие западные по
литические деятели и обо
зреватели, обсуждая сейчас 
события в Чернобыле. Так 
представитель госдепарта
мента^ США Редмэн в оче-. 
ре дней раз повторил утвер
ждения по поводу того, что 
их, дескать, не удовлетворя
ют «качество и количество 
информации», поступающей 
из СССР по этой теме. Эти 
претензии были предъявле
ны, несмотря на то, что по 
приглашению советских 
властей на месте инциден
та к этому времени уже 
побывало руководство Меж
дународного агентства по 
атомной энергии, генераль
ный диртктор которого 
X. Блике выступил с под
робным заявлением. "

Грязная игра на Западе 
рассчитана на то, чтобы от
влечь внимание мировой 
общественности от подлин
ного виновника все возрас
тающей опасности для здо
ровья и благополучия мил
лионов людей — американ
ской администрации, упор
но отвергающей призывы 
СССР положить конец ис
пытаниям ядерного оружия. 
«Авария на Чернобыльской 
АЭС, — подчеркнул в этой 
связи известный англий
ский физик профессор Ман
честерского университета 
Г. Холл, — не является 
чем-то чрезвычайным. Ре
альную угрозу человечест
ву представляют существу
ющие запасы ядерного ору
жия, и мы должны скон
центрировать наши усилия 
на TOMĵ  чтобы избавиться от 
него».

В. ЧУКСБЕВ.
(ТАСС).

И З Д А Н  С Б О Р Н И К  

Р Е Ч Е Й  И В Ы С Т У П Л Е Н И Й
ТОКИО, в  токийском издательстве «Нингэнея» 

вьппел в свет сборник речей и выступлений Гене
рального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева. В 
сборник под названием «Программа, рассчитанная 
на X X I век» включены Политический доклад ЦК 
КПСС X X V II съезду партии, выступления совет
ского рукододителя на встречах с трудящимися 
СССР, на заседаниях партийных и государствен
ных органов, его высказывания в ходе переговоров 
с крупнейшими государственными и политически
ми деятелями разных стран, на пресс-конферен
циях, интервью советским и зарубежным органам 
массовой информации, другие материалы.

Сборник речей и выступлений Генерального се
кретаря ЦК КПСС впервые выпущен в Японии, 
сказал в беседе с корреспондентом ТАСС видный 
политический и общественный деятель, депутат 
парламента от социалистической партии Японии 
Т. Узда — один из инициаторов издания. Мы ви
дим, какой широкий интерес проявляет сейчас 
японская общественность к политике СССР, про
цессам экономической и социальной перестройки в 
советском обществе. Сборник документов, в кото
рых изложены важнейшие направления миролю
бивой политики СССР, разъясняются цели и зада
чи, поставленные X X V II съездом КПСС, на наш 
взгляд, послужит более глубокому пониманию Со
ветского Союза S Японии.

В центре издания — Политический доклад ЦК 
КПСС X X V II съезду. Изучение этого документа, 
сказал японский парламентарий, убеждает, что во
просы борьбы за запрещение ядерного оружия, за 
создание всеобъемлющей системы международной 
безопасности, в том числе на азиатском континен
те, являются ведущими в политике Советского го
сударства. Мы полностью поддерживаем програм
му полной ликвидации ядерного оружия во всем 
мире до конца нынешнего столетия, выдвинутую в 
Заявлении М. С. Горбачева и подтвержденную на 
X X V II съезде КПСС. Мы считаем, что необходимо 
приложить все усилия для того, чтобы эта задача 
была решена даже раньше. Серьезный ответ на 
предложения СССР должна дать администрация 
Рейгана. Японии, как первой стране, пострадавшей 
от ядерного оружия, необходимо содействовать 
скорейшему достижению прогресса на советско- 
американских переговорах по ядерным и косми
ческим вооружениям, а не слепо следовать за 
США.

З А  О Т М Е Н У  

О Г Р А Н И Ч Е Н И Й  

В  О Т Н О Ш Е Н И И  С С С Р
ВАШИНГТОН. За отмену введенных админист

рацией дискриминационных огргшичений на по
ставки в (Х С Р  нефтебурового оборудования выска
зался сенатор Ллойд Бентсен (демократ, от штата 
Техас). Совместно с сенатором Джоном Хайнцем 
(республиканец, от штата Пенсильвания) он внес 
на рассмотрение сената законсЯфоект, напра1влен- 
ный на ликвидацию этих ограничений.

Объявленные администрацией 7 лет назад «меры 
по контролю над экспортом» нефтебурового обору
дования в СССР сенатор охарактеризовал как «бес
полезные с точки зрения внешней политики, кото
рые к тому же наносят ущерб американской про
мышленности». При этом сенатор сослался на дан
ные, содержащиеся в рассекреченном по его тре- 
бешанию докладе ЦРУ. Из этого документа с пол
ной очевидностью явствует, что СШ А отнюдь не 
обладают монополией на производство этого вида 
промышленной продукции. Аналогичное оборудова
ние производят в большинстве стран Западной Ев
ропы и в Японии.

Сенатор особо подчеркнул, что введенные адми
нистрацией дискриминационные меры в области 
торговли нанесли ущерб в первую очередь самим 
же США. «Мы ввели ограничения на поставки 
оборудования, которых не существует ни в одной 
другой стране мира, — заявил он. -— В результа
те американская промышленность теряет рабочие 
места, упускает возможности для экспорта, чем 
пользуются иностранные конкуренты». По его 
оценкам, только за последние годы американские 
компании лишились заказов по крайней мере на 
1,8 млрд, долларов. Кроме того, на американасих 
предприятиях по производству нефтяного оборудо
вания было потеряно около 8 тысяч рабочих мест. 
Политика администрации в этом вопросе является 
ошибочной, заявил в заключение Л. Бентсен, по
требовав устранения искусственных ограничений 
на торговлю нефтебуровым оборудованием и тех
нологией с СССР.

З А Я В Л Е Н И Е  

Ч И Л И Й С К О Й  К О М И С С И И  

ПО П Р А В А М  Ч Е Л О В Е К А

БУЭНОС-АЙРЕХ7. С осуждением 1»впрессий, раз
вязанных военно-фашистским режимом Пиночета 
против оппозиционных сил, выступила чилийская 
комиссия по правам человека.

За более чем 12 лет, прошедшие со времени фа
шистского переворота, указывается в заявлении 
комиссии, многие тысячи чилийских граждан ста
ли жертвами полицейского произвола. Только за 
последние четыре года в стране зарегистрировано 
231 убийство по политическим мотивам и 694 поку
шения на жизнь представителей оппозиции. За 
этот период 835 чилийцев были подвергнуты пыт
кам, более двух с половиной тъюяч человек полу
чили ранения и увечья при разгоне полицией ан- 
тидиктатороких выступлений. В целом, подчерки
вается в документе комиссии, за последние четыре 
года преследованиям подверглись 4.359 человек.

С осуждением репрессий диктатуры Пиночета 
выступил также ряд политических, профсоюзных, 
религиозных и студенческих организаций Чили.

С призьшом провести 30 мая общенациональную 
манифестацию протеста против правления нена
вистной тирании выступила гуманистская партия 
Чили. В распространенном в Сантьяго документе 
этой партии говорится, что каждый честный чи
лиец должен подать свой голос за отставку* дик
татора.
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К и н о

Заплывы

ссихтиандров»
и вновь водные дорож

ки спортивно-оздорови
тельного комплекса
«Томь» бь1ли отданы «их- 
тиандрам». Здесь был ра
зыгран кубок области по 
скоростным видам под
водного спорта. t

В прогнозах не ошибся 
никто; с большим пре
имуществом победила 
команда «СКАТ» (ТГУ). 
Зато борьба за второе — 
третье места была очень 
упорной: призерами ста
ли 'команда ~ «КИТ» 
(ДЮСТШ) и «Афалина» 
(ТПИ).

Особенно успешно вы
ступили Юрий Котов 
(ТПИ), выигравший за
плывы на четырех дис
танциях, мастер спорта 
международного класса 
Александр Кочетков
(ТГУ), пришедший пер
вым на трех дистанциях, 
а также Лариса Боровик 
(ДЮСТШ) и мастер спор
та .международного клас
са Любовь Вахоушева 
(ТГУ) А. ИВАНОВ.

На приз нашей 

газеты
Областной легкоатлети

ческий кросс на приз га
зеты «Красное знамя» со
стоится 18 мая на лыж
ной базе Ленинского рай
она — «Сосновый бор». 
Эти финальные соревно
вания бегунов области 
идут в зачет Всесоюзно
го кросса на призы газе
ты «Правда» и проходят 
под лозунгом «Движение 
для здоровья». \

Кросс — третий этап 
соревнований, в которых 
должны принять участие 
многие жители области. 
Итак, ждем всех на крос
се. Н. БОГАЧКОВ.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

Совет музея школы №217 
! города Киева сообщает фа- 
' ммлии воинов, захоронен

ных на мемориальном 
кладбище у школы (многие 
из них погибли в Дарниц
ком концлагере): Матичен-
ко И. У. (1Э20---1942), Ма- 
нукаян В. 3. (191.®“ i®*2), 
Маркевич И. И. (1918— 
1942), Мергуль П. О., Мед
ведев В., Мартичов .С. А„ 
Мазуров Д. (1920--1942). 
Моргонов П. в. (1891), Мах- 
турченно К. И. (1913), Мол- 
чайков Е. (1903), Монриц- 
кий И. (1901—1942) Мите- 
рра (1894—1942), Мубаши- 
ров Б. (190S). Красные сле
допыты просят отиликнуть- 
ся родственников погиб
ших. выслать фотографии.

н  л  г  Р  л  н  и . . .
Новый цветной политиче

ский детектив студии «Мос
фильм» «Одиночное плава
ние» (сценарий Е. Месяце- 
ва, постановка М. Тумани
швили, оператор Б. Бонда
ренко) мож)но смотреть про
сто как «лихо закручен
ный» боевик. Здесь есть все 
приметы жанра — высле
живание, погоня, стрельба, 
рукопашная. Лента держит 
зрителя в напряжении с 
первой и до последней ми
нуты. Но за детективным 
сюжетом — реальный по
каз будничного героизма 
тех, кто в силу своих слу
жебных обяза'нностей и гра
жданского долга изо дня в 
день находится на грани, 
отделяющей мирное сосу
ществование от войны. Об 
этих людях, о том, насколь
ко тонка эта грань, и рас
сказывает новая работа. 
мосфильмовцев.

...Среди роскошных, пальм 
и другой южной экзотики 
американского штата Фло
риды, потягивая аперитивы, 
джентльмены с твердыми 
подбородками, не торопясь 
обсуждают очередную зада
чу. Надо осложнить отно
шения Советского Союза с

Соединенными Штатами, с 
Европой, со всем «свобод
ным миром». А  то, чего доб
рого, пострадают военные 
программы и миллиардные 
прибыли военно - промыш
ленного комплекса. И за 
аперитивами и гольфом 
джентльмены из ЦРУ при
нимают решение о «не
большой провокации», как 
выражается резидент разве
дывательного управления 
Хариссон (артист Виктор 
Зинара). Надо своей ракетой 
с тщательно замаскирован
ной тихоокеанской базы по
топить пассажирский лай
нер. А  выдать это за «пре
ступление Советов» — благо, 
маневры и советского, и 
американского флотов про- 
ходЯгт приблизительно в од
ном районе...

Это обстоятельство и оп
ределило то, что советский 
ракетный корабль после 
долгих месяцев автономного 
одиночного плавания ока- 
зьшается в районе безы
мянных «необитаемых» ост
ровов, где замечена подо
зрительная активность аме
риканцев. Между тем сот
рудник ЦРУ Хессоцт (ар
тист Арвис Лицитис), так 
отличившийся в грязной

вьетнамской воине, что его 
с трудом переносят даже 
соратники по секретной 
службе (вспомним слова 
Ф. Рузвельта о никарагуан
ском диктаторе Сомосе: 
«Это сукин сьш, но он наш 
сукин сын!»), задумал дру
гое. Сн не только потопит 
туристский лайнер, а спро
воцирует атомную войну!..

Постоянный перенос дей
ствия с борта наишего ко
рабля на тайные американ
ские базы создает два пси
хологических пласта дейст
вия фильма, которые резко 
контрастируют между со
бой. С одной стороны — 
простые советские ребята, 
морские пехотинцы гвардии 
майора Шатохина (артист 
Михаил Ножкин), думаю
щие о возвращении домой, 
о соловьях на родной Вла
димирщине («Соловьи, го
ворят, не поют в Штатах, 
не прижились...»), о про- 
Огом Человеческом счастье 
— его они и охраняют в 
океане; с другой стороцы — 
лишенные элементарной со- 
■вести и чести ландскнехты 
капитала, меряющие все 
долларами, которые они 
получают за свою грязную 
«работу».

Логика действия ведет к 
тому, что эти две силы долж
ны обязательно столкнуть
ся. И они сталкиваются на 
потайной островной базе, 
когда уже раздвигаются 
люки стратегической раке
ты с ядерной боеголовкой, 
заложшной туда Хессолтом 
и его ' подручными, когда 
служба времени уже нача
ла обратный отсчет: «Двад
цать, девятнг1дцать', восем
надцать...». Это — столкно
вение на' грани войны. И 
его выигрывают те, на сто
роне которых гуманная ми
ролюбивая политика нашей 
Родины, за которыми под
держка всех честных лю
дей Земли, в том числе и 
американцев.

Линию простых амери
канцев в фильме воплоща
ет молодой американский 
турист, оказавшийся на ост
рове в результате катаст
рофы. Лишние свидетели 
ЦРУ не нужны; прилетев
шие на дельтапланах най
миты открывают стрельбу 
по молодой паре, гибнет 
юная Кэрол. И ее муж вста
ет в строй бойцов, чтобы 
мстить.

Да, бой выигран, тайная

база уничтожена. Что не 
сумел сделать советский 
малочисленный десант, до
вершила бомбежка самоле
та, посланного центральным 
разведьшательным управле
нием. Живы туристы пасса
жирского лайнера. Осталось 
в столе руководителей ЦРУ 
заранее подготовленное пра
вительственное заявление о 
«варварстве большевиков». 
Как тут не вспомнить про
вокационные заявления на
ших заокеанских «партне
ров» — им несть числа на 
газетных страницах. Но по
черневшие от боя и горя 
моряки поднимаются на 
борт своего корабля вместе 
с телом погибшего в схват
ке Шатохина.

...Милые русскому сердцу 
березовые рощи и луга Вла
димирщины. К маленькому 
домику на зеленой улице 
подходят трое моряков — 
соратников Шатохина. Ведь 
он давно обещал отцу по
чинить его старенький до
мик. Старый человек выхо
дит на крыльцо, видит пар
ней, поспешно стаскиваю
щих береты, и понимает 
все...

Б. БЕРЕЖКОВ.

Репортаж

„mйвдь^^ солшрности
Класс превратился в ко

рабль. Стены — борта мор
ского лайнера — украшены 
разноцветными с^ажками. 
Пассажиры—ребята из раз
ных пионерских отрядов — 
отправились в большое пла
вание по странам Африки и 
Азии, в ГДР. Так необыч
но в школе № 48 прохо
дила Неделя интернацио
нальной солидарности.

У  «штурвала» — председа
тель совета КИД Оля Феди
на.

■у- Наш «корабль» прибы
вает в Германщдгю Демокра
тическую Республику, — со
общает она «пассажирам».— 
Мы с вами побываем в Бер
лине, Дрездене, Лейпциге, 
Зальцбурге.

На доске рядом с картой 
ГДР флаг и герб республи
ки. Красными звездочками 
обозначен маршрут путеше
ствия. Экипаж корабля со
лидарности проводит экскур
сию по историческим ме
стам страны. Столица рес
публики — Берлин. Всему 
миру известный памятник 
советскому воину-освободи- 
телю в Трептов-парке. Сюда 
9 Мая почтить память пав
ших русских солдат прихо
дят тысячи немцев. А  это— 
репродукции Лейгщитской 
типографии, где вышел в 
свет первый номер ленин
ской «Искры». С интересом 
рассматривали ребята кар
тины Дрезденской галереи.

Но больше всего их ин
тересовала жизнь зарубеж
ных сверстников, работа 
пионерских организаций и 
интерклубов. Ответить на 
эти вопросы кидовцам не 
сложно.. Ведь за десять лет 
существования интерклуба 
они получили немало писем 
и бандеролей из разных

уголков ГДР. По рукам по
шли фотографии, открытки, 
марки, значки, вымпелы, 
календари немецких друзей.

Совершив путешествие по 
ГДР, многие школьники за
хотели подружиться с не
мецкими пионерами. КИД 
дает адреса, а написать 
письмо помогут члены клу
ба и его руководитель учи
тель немецкого язьжа Ва
лентина Григорьевна Седая.

С такой вот переписки и 
начали члены КИДа 7-го «в» 
класса свою рабо^, с пе
реписки начинался и сам 
клуб интернациональной 
дружбы школы № 48.

Совсем недавно прошел 
День дружбы у октябрят. В 
дневнике КИДа можно уви
деть за подписью 3.618 чело
век «опии телеграмм проте
ста, посланных в Белый дом. 
37.553 подписи собрали пио
неры в защиту Леонарда 
Пелтиера, борца за права 
американских • индейцев. В 
помощь пострадавшим от 
землетрясения в Мексике 
перечислено 50 рублей, 80 
рублей — детям Никарагуа, 
224 рубля— в̂ Фонд мира.

— Деньги у родителей бе
рете? — спрашиваю у ре
бят.

— Нет, мы сами зараба
тываем, — с  гордостью от
вечают они.

Способов много. Прежде 
всего это интерсубботники, 
во время которых школь
ники собирают макулатуру. 
В этом году кидовцы сов
местно с членами пионер
ской дружины провели три 
таких субботника и зарабо
тали около 200 рублей.

Вы бы только видели, ка
кие замечательные игруш

ки готовят ребята для ярма
рок солидарности! Лучшие 
поделки школьников с удо
вольствием раскупают и 
взрослые, а деньги ребята 
посылают в  помощь сверст
никам борющихся стран. В 
Фонд мира направляются 
деньги, вырученные «пио
нерским кафе». Здесь песни 
и танцы ребят - сопровожда
ют веселое застолье вокруг 
самовара. «Официанты» в 
национальных костюмах 
предлагают чай, булочки, 
пирожные, торты. Все явст- 
ва — дело рук самих ребят.

...На переменах 7-й «в » 
шумно Обсуждает, как про
х о д а  Интернеделя. Лена 
Терехина и Валя Белоного
ва проводят «путешествие» 
по странам Африки в чет
вертых классах. Юля Гуж
ва и Света Нисковоких вы
ступают с лекциями о веко
вой истории празднования 
1 Мая. Валентина Григорь
евна помогает подобрать 
материал для работы. За 
десять лет накопилось мно
ж е н о  альбомов, книг, по- 
литплакатов, сувениров. 
Много материалов пришло 
из-за рз^бежа. КИД школы 
№ 48 борется за право но
сить имя Эрнста Тельмана. 
В кабинете № 29 выдающе
муся немецкому коммуни
сту посвящены выставка, 
стенды, вьшущено 'много 
газет. И какая была радость 
для всех, когда за большую 
работу по интернациональ
ному воспитанию учащихся 
клубу их школы присвоили 
имя Эрнста Тельмана.

— Какие дела больше 
всего запомнились? — 
спросила я у ребят.

Посыпались ответы. Не- 
дёля юного антифашиста... 
Конкурсы политалаката, 
политпеони, ярмарка соли
дарности, выпуски штерга- 
зет...

Пионерам шестых-седь
мых |Классов по душе при
шлась политвикто р и н а
«Что? Где? Когда?». Шестер
ка знатоков по очереди от
вечала на вопросы, а бо
лельщики оценивали их 
знания.

Ира Жаркова и Оля Фе
дина из 7-го «в» работают в 
КИДе уже четвертый год, 
многому, конечно, научи
лись.

— Мы можем провести 
политинформации, органи
зовать (^стивали, митинги, 
ярмарки. Познакомились со 
многими ребятами из-за 
рубежа. Привыкли быть в 
курсе политических собы
тий, — рассказывают де
вочки.

После одной из тематиче
ских политинформаций — 
об Афганистане — ребята 
решили послать афганским 
детям портфели со школь
ными принадлежностями. А 
вскоре в школу пришло 
ответное письмо. Советские 
воины от имени афганских 
детей благодарили ребят за 
дружескую помощь.

— Мы понимаем, что 
идейная убежденность не 
создается лишь усвоением 
книжных идей, пусть даже 
самых благородных. Нуж
ны действия, поступки, кон
кретный вклад в укрепле
ние дружбы народов и мира 
на Земле, — говорит В. Г. 
Седая. — И надо, чтобы так 
было в каждой школе, в 
каждом классе.

Е. ШАШОК.

ВСТРЕЧИ КНИ ГОЛЮ БОВ
Долго еще светились в этот вечер огни Дома книги, 

не расходились отсюда люди. Здесь состоялось очеред
ное заседание клуба книголюбов. Приглашены на него 
были представители близлежащих трудовых коллекти
вов, Рекламировать встречу не приходилось, ведь такие 
заседания в Доме книги стали традиционньши и поль
зуются заслуженной популярностью. Это одна из форм 
работы магазина со своими покупателями. Встречи в 
клубе книголюбов проводятся не только для взрослых, 
но и ДЛЯ школьников, в такие вечера в зале магазина 
хозяевами становятся ребята. Для них звучит музьжа, 
они 'Слушают интересные выступления, знакомятся с 
выставками и покупают любимые книжки.

Очередная встреча в . клубе книголюбов была посвя
щена теме «в. И. Ленин и Н. К. Крупская». Перед соб
равшимися выступила ветеран партии Е. В. Ивченко. 
Она, в частности, поделилась воспоминаниями о тех не
забываемых япечатлениях, которые оставили в ее душе 
лекции, прочитанные Н. К. Крупской. 'Участники встре
чи познакомились с выставкой книг «Ленин и Круп
ская», была организована широкая продажа произведе
ний В. И. Ленина и Н. К. Крупской, книг, посвященных 
их жизни и деятельности,

НА СНИМКЕ: выступает Б. В. Ивченко.

Фото Н. Беляева.

Из в е щ е н и е

16 мая, в 17 часов, в пра
влении областной организа
ции общества «Знание» (пр. 
Фрунзе, 3) состоится кон
сультация по теме: «Внут
ренняя и внешняя политика 
КНР на современном этапе; 
противоречивые тенденции».

Лектор — Курбатов Вла
димир Петрович, кандидат 
■экономических наук, стар
ший научный сотрудник 
Института востоковедения 
АН СССР (г. Москва).

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели вузов, народных уни
верситетов, техникумов,
чр.жЬтехучилиш.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т  f

Сегодня по области — пе
ременная облачность, пре
имущественно без осадков, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 9—14 градусов тепла, в 
Томске 12—14 градусов теп
ла,

16—17 мая — переменная 
облачность, местами неболь
шие осадки, ветер слабый, 
температура ночью от 3 гра
дусов тепла до 2 градусов 
мороза, днем 8—13 градусов 
тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 15 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «В  
мире яшвотных». 9.45 — «В 
поисках капитана Гранта». 2-я 
серия. 1С.50 — Новости.

С 11.55 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.45 —

«Ижсталь. Год 225». Докумен
тальный фильм. 15.05— «Спорт 
и личность». 15.35 — Концерт 
симфонической музыки. 16.00
— «Шахматная школа». 16.30
— «...До шестнадцати и стар
ше». 17.15 — «Прасковья».
Премьера документального те
лефильма. 17.55 — Велогонка 
Мира. 18.15 — «Наш сад».
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Решается на месте».
Об опыте работы партийных 
и со-ветских организаций Лат
вийской ССР по решению во
просов строительства. 19.45 — 
«Ферма». Документальный
фильм. 19.55 — «В  поисках 
капитана Гранта», 3-я серия.
21.00 — «Время». 21.35 — «Че
ловек с Пятой авеню». Доку

ментальный фильм. 22.55 —  
Концерт оркестра русских на
родных инструментов. 23.25 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальные
фильмы, 8.35, 9.35 — А. Т.
Твардовский. «Василий Тер
кин». 7-й класс. 9.05, 12.10 — 
«Испанский язык». 10.05 —  
«Учащимся СПТУ». «История». 
10.35. 11.40 — А. П. Чехов.
«Вишневый сад». 9-й класс. 
11.05 — «Такая далекая близ
кая Мещера». На;^но-популяр- 
ный фильм. 11.15 — «О Гербе 
СССР». 12.40 — К. Симонов. 
«Стихи. Дневники. Воспомина
ния». 13.25 — «Всадники рево

люции». Художественный фильм 
с субтитрами. 15.05 — Концерт 
национального симфонического 
оркестра Кубы. 18.15 — Ново
сти.

С 16.20 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 «Нулевой цикл». До
кументальный Фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «За безопасность

движения». 18.40 — Кино
премьера. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Подросток: 
семья, школа, общественность». 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «Приглашение к
танцу». Ансамбль современого 
бального танца ДК «Авангард». 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Голубые горы, или Неправдо
подобная история». Художест
венный фильм. 23.10 — Кубок 
Европы по стендовой стрельбе.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
«Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры». 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20,20 — Ритмическая гимнас
тика. 20.50 — «Аплодисменты 
запрещены». Документальный 
телефильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

В т е а т р а х
ДРАМЫ

15 мая. «Доходное место» — 
19. «5-й —голос!» — 20 (малый 
зал).

16 мая. «Район посадки не
известен» — 19.

МУЗКОМБДИИ
15 мая в помещении ДК 

Авангард — Прощальный кон
церт — 19-30.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
15 мая. Концерты ансамбля 

«МЕТРОНОМ» — 18. 20.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 мая. «Одиночное плава

ние» — 9. 12-40, 14-30, 16-120, 
18-20, 20-10, 21-50. «Мужчины 
есть мужчины» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
15 мая. «Ошибка молодости»

— 8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 2020. 22. «Я ей
нравлюсь» — 10-20, 12, 13-40, 
1520, 17, 18-40, 20-20. 22. «Без 
права на провал» — 9.

«ОКТЯБРЬ»
15 мая. «Ошибка молодости»

—. 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
20, 21-50. «Остались только 
смзы» — 8-50, 12-10, 14, 16, 
ПМО, 19-20, 21. «Друзей не 
предают» — 10-30.

«ПИОНЕР»
.15 мая. Мультсборник «Пан

телей и Пугало» — 9, 10-40. 
«Моейва — Кассиопея» — 14, 
15-40, 17-20. «Пять минут стра
ха» — 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
115 мая. «Репортаж из безд

ны» — 9, 10-50, 12-40, 16-20. 
20, 21-30. «Проверка На доро
гах» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,

В  реклама
ПБ1]ЯВЛЕН1/1Я
А н о н с

16- 20. 18-10, 20. 21-30. «Семеро 
солдатиков» — 14-30.

«СИБИРЯК»
15 мая. «Чудо невиданное» — 

11. 12-40. 14-20, 16. 17-40. 1920. 
21. «Маленькие промазнини»—
9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
115 мая. «Не ходите, девки, 

замуж!» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАВЕЛЬ»
15 мая. «Адский поезд» —

17- 20, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

15 мая. «Родителей не вы
бирают» — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

15 мая. «Веселенькое воск
ресенье» — 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ГПЗ-5

15 мая. «Поклонись до зем
ли» — 18, 20.

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ АВТОМАТИЧЕСКОЙ 
МЕЖДУГОРОДНОЙ СВЯЗЬЮ

Автоматическая междугородная телефонная связь. позволяет без предвари
тельного заказа и без помощи телефониста полэ^ить междугородный разговор.

Для установления автоматической связи с другим городом или райцентром 
наберите цифру «8». Услышав непрерывный сигнал, наберите без пауз код вы
зываемого города и номер телефона вызываемого абонента, который должен 
Состоять для городов Союза из 7 знаков, для райцентров — из 5.

Абонентам АТС-4, АТС-5 после набора номера телефона вызываемого або
нента необходимо набрать 22-{- номер телефона, с которого ведется разговор. Ре
комендуем перед набором записать последовательность набираемых цифр. Если 
после набора номера через 25—35 секунд вы не услышите никаких сигналов, 
повторите набор.

КОДЫ и ПРИМЕРЫ НАБОРА

Город

Бармау.л
Горький
Иркутск
Кемерово

Код Пример набора
Справочное 

бюро вызываемого 
города

385 
8311 
395 
384

8-|-385-1-22-)-?Л в Барнауле 
8-l-831-|-2-f№ в Горьком 
8-1-305-!-2-1-М4 в Иркутске 
8+ 3844-2-1-8-значный М  в Кемерове 
8-f384-f22-1-5-значный номер 
в Кемерове

8-f095-f№ в Москве 
8-1-383-1-2-f№  в Новосибирске 
8-1-343-1-2-Ь№ в Свердловске 
8-1-345-Ь22-Ь№ в Тюмени 
8-l-302-f22-f № в Чите

[ТРЫ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ
8-1-384-Ь 53-1-№ в Анжеро-Судженске 
8-1-384-1-52-1-fft в Белове 
8H-384-f56-i-№ в Ленинок-Кувнецком 
8-1-384-Ь 43-f№  в Мариинске 
8-1-384-1-59-!-№ в Междуреченске 
8-1-384-1-44-f№  в Прокопьевске 
8-f-384-i-42-f№ в Промышленном 
8-f 384-f 54-f № в Топках 
8-f384-f51-t-№ в Юрге 
8Ч-384-1-41-1-№ в Яе

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

Москва 095
Новосибирск 383
Свердловск 343
Тюмень 345
Чита 302

ГОРОДА И РАЙЦ
Анжеро-Судженск 38453
Белове 38452
Ленинск-Кузнецкий 38456
Мариинск 38443
Междуреченск 38459
Прокопьевск 38444
Промышленное 38442
Топки 38454
Юрга 38451
Яя 38441

Красноярск 391
Ачинск 39151
Березовка 39175
Большая Мурта 39118
Большой Улуй 39159
Енисейск 39115
Заозерный . 39165
Иланско'е 39173
Ирбейское 39174
Казачинск 39116
Канск 39161
Каратузское 39137
Курагино 39136
Минусинск 39132
Назарово 39155
Нижний Ингаш 39171
Партизанское 30140
Пировское 39117
Сухобузино 39119
Ужур 39156
Черногорск 39131
Шушенское 39130
Кызыл 394

8-Ь3914-2-|-№ в Красноярске 
8-t-391-i-51-|-№ в Ачинске 
8-f391-f75-j-№ в Березовке 
8-f391-H8-j-№ в Большой Мурте 
8+391-l-59-t-№ в Большом Улуе 
8-1-391-1-15-!-2-|-№ в Енисейске 
8+391-f 65-)-№ в Заозерном 
8-t-39H-73-f № в Иланском 
8-4-3914-74-f№ в Ирбейском 
8-f391-f 16-|-00-(-№ в Казачинске 
8-1-391-f61-f№ в Канске 
84-391+37-1-№ в  Каратузском 
84-391-f36-fO0-l-№ в Курагине 
8-f 391-f32-b№ в Минусинске 
8-f391-b55-f 2-1-№ в Назарове 
8-f391-f-71-f№ в Нижнем Ингаше 
8Ч-391-1-40-!-№ в Партизанском 
8-|-391-i-17-l-№ в Пировском 
84-391-1-19-)-0-f№ в Сухобузине 
84-391-j-56-f-№ в Ужуре 
84-3914-31-f№ в Черногорске 
84-3914-39 4-№ в Шушенском 
84-394 4- 00 4- № в Кызыле

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ
Бердск
Искитим
Карасук
Красноозерск
Купино
Черепанове

38341 84-3834-41-|-№ в Бердске
38343 8-f-3834-434-№ в Искитиме
38355 84-3834-55-Ь№ в Карасуке
38357 84-3834-57-)-№ в  Красноозерске
38358 84-38з4-584-№ в  Купине
38340 84-38з4-404-№ в  Черепанове

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ
Омск 381
Горьковское 38157
Знаменское 38179
Исилькуль 38173
Калачинск 38155
Москаленки 38174
Муромцево 38158
Нововаршавка 38152
Одесское 38159
'Русская Поляна 38156
Тара 38171
Таврическое  ̂ 38151
Тюкалинск 38176
Усть-Ишим 38150
Черлак 38153
Щербакуль 38177

84-3814-24-№ в Омске 
8,4-3814-57Ч-№ в Горьковском 
8-1-3814-79-j-№ в Знаменском 
84-3814-7з4-№ в Исилькуле 
8 4-3814-55 4-№ в Капачинске 
84-38l4-74-f№ в Москаленках 
8 4-3814-58 4-№ в Муромцеве 
84-381-|-524-№ в Нововаршавке 
84-381-|-594-№ в  Одесском 
8 4-3814-56 4-№ в Руской Поляне 
84-3814-714-№ в Таре 
84-3814-514-№ в Таврическом 
8-f-3814-764№ в Тюкалинске 
84-3814-50 4  № в Усть-Ишиме 
84-3814-534-№ в Черлаке 
84-3814-77 4  № в Щербакуле

5-88-83
26-22-22
24-27-29

99-09-011

271-91-18
99-09-111
20-91-11
6-27-04
6-52-99

2-26-43
2-18-89

2-23-23
2- 52-52
3- 61-12 
6-13-70 
2-19-09 
2-00-92 
2-17-78

27-59-59
7-43-99
9-13-99
3-53-33

33-99
2-12-45

5-75
4-46-11

2-15-53
24-08

2-11-56
2-14-44

2-11-63
2- 44-01
3- 25-30 
2-33-05

6-97-99

4-22-00

24-05-22

Асино 
Белый Яр 
Колпашево 
Парабель 
Стрежевой

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
241 84-2414-№ в Асине —
258 84-2584-№ в Белом Яре “
254 8 4-254 4-о 4-№ в Колпашеве —
252 84-2524-No в Парабели —
259 8 4-259 4  № в Стрежевом, начинающийся на 3

В случае затруднения в пользовании автоматической телефонной связью об
ращайтесь по телефонам 1-02-30, 1-02-52. По вопросам расчета за услуги АМТС 
обращайтесь по телефону 1-13-52—для абонентов АТС-1; для абонентов АТС-2, 3 
— по телефону 2-50-71.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ!
Переключены номера телефонов в Иркутске на 6-значные. Нумерация изме

нилась следующим образом: перед номерами, начинаювдимися на 3, 4, 7, добави
лась цифра 2, перед номерами на 2, 5, 6 добавилась цифра 4.

Томский областной совет 
садоводов реализует садово
дам посадочный материал 
клематисов.

Клематисы — многолет-,
ние вьющиеся растения
длительного периода цвете
ния.

Клематисы — прекрасное 
украшение сада, создают 
вертикальные, обильно цве
тущие стенки.' Можно их 
выращивать и на балконах.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 73, об
ластной совет садоводов

16 1мая Центральный стадион «Труд»

Открытие футбольного сезона 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ

«МАНОМЕТР» (Томок) — «АВТОМОБИЛИСТ» (Крас
ноярок).

Начало — в 19 часов.
Касса работает с 17 часов.

15 МАЯ—ОТКРЫТИЕ ГА- 
СТРОЛЕЙ МОСКОВСКОГО 
ЦИРКА «ТЕМП»

В программе участвуют 
ведущие мастера советского 
цирка.

Начало представлений — 
в 19 часов, в субботу и во
скресенье — в 12, 15, 19 ча
сов. Кассы работают на 
центральном рынке, в рай
оне Каштака-2, в ЦУМе, в 
театре кукол.

Проезд к цирку автобуса
ми №№ 2, 8, 9; троллейбу
сом № 2 до остановки «Ул. 
Кулагина».

Справки по тел. 1-38-81.

НАШ АДРЕС И  ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунае, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактора — 1-06-52, 1-37-05; отв. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела

партийной жизни — 1-28-68, 1-28-42, отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68, отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28, 1-36-44; агропромышленного
отдела — 1-43-75, 1-44-60; отдела науии и учебных заведений — 1-33-58; отдела информации, культуры и спорта — 1-45-81,1-43-32; отдела советского строительства и быта — 1-36-58; отдела
писем — 1-38-65, себетвеннопе нерреепендента в Колпашеве — 36-55; собственного' нерреспондента в  Стрежевом — 3-23-31; общественной приемной — 1-36-66; отдела объявлений
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